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Трудовой
у с п е х

КОЛЛЕКТИВЫ ПРО
МЫШЛЕННЫХ ПРЕД
ПРИЯТИИ ТОМСКОЙ ОБ
ЛАСТИ ДОСРОЧНО в ы 
п о л н и л и  ПЛАН ОДИН
НАДЦАТИ МЕСЯЦЕВ ПО 
РЕАЛИЗАЦИИ ТОВАР
НОЙ ПРОДУКЦИИ. ДО 

i КОНЦА НОЯБРЯ СТРА
НА ПОЛУЧИТ ИЗДЕЛИИ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНО НА 
ДЕСЯТКИ МИЛЛИОНОВ 
РУБЛЕЙ.

Это сообщение мы попро
сили прокомментировать на
чальника областного стати
стического управления
Г. С. МЯСОЕДОВА:

— Промышленные пред
приятия области идут с опе
режением графика по реа
лизации продукции и выпу
ску главнейших видов изде
лий с первых месяцев года. 
Ритмичной работе заводов 
и фабра; способствовало 
прежде всего то, что успеш
ным было начало определя
ющего года пятилетки, ког
да в nej’ Bi - ' згртале про
мышленное. мела выпол
нить годово:. план на 26 
процентов.

По сравнению с первым 
кварталом прошлого года 
значительно увеличили объ
емы производства такие от
расли, как нефтедобываю
щая, химическая и нефтехи
мическая, машиностроение 
и металлообработка, лесная 
и деревообрабатывающая,

. строительных материалов.
■» Значительного успеха 

большинство промышлен
ных предприятий добилось 
на старте года и по повы
шению производительности 
труда. Например, ЖБК-100 
увеличил выработку на 35 
процентов, Томский рыбоза
вод — на 41 процент, 
«Сибэлектромотор» •— на 
12 процентов.

Успешное начало во мно
гом определило и дальней
шее выполнение производ
ственных программ про
мышленными предприя
тиями области. Томичи до
срочно выполнили полуго
довой план. Более двадцати 
миллионов рублей было по
лучено за реализацию
сверхплановой продукции 
по итогам десяти месяцев. 
И вот сейчас новый успех 
— досрочно выполнена 
одиннадцатимесячная про
грамма. Есть полная yeej 
ренность в том, что годовой 
план промышленность об
ласти завершит тоже рань
ше намеченного.

СЕРДЕЧНЫЕ ПОЗДРШЕНИЯ
Товарищи Л. И. Бреж

нев, Н. В. Подгорный, А. Н. 
Косыгин направили Перво
му секретарю Центрального 
Комитета Монгольской на
родно-революционной пар
тии, Председателю Прези
диума Великого Народного 
хурала ‘Монгольской Йа- 
родной Республики товари
щу Ю. Цеденбалу, Предсе
дателю Совета. Министров 
Монгольской Народной Рес
публики товарищу Ж. Бат
мунху приветственную те
леграмму по случаю 50-ле
тия III съезда МНРП и 
50-й годовщины провозгла
шения Монголии народной 
республикой.

Эти исторические собы
тия в жизни коммунистов и 
всего монгольского народа, 
говорится в телеграмме, 
явились важнейшими рубе
жами в борьбе за углубле
ние и развитие завоеваний 
Народной революции 1921 
года., Принятый съездом 
марксистско - ленинский 
курс на некапиталистиче
ское развитие Монголии от
крыл перед трудящимися 
реещФлшш. ясные перспек
тивы” преодоления социаль
но-экономической .отстало
сти.

За полвека активной 
борьбы и напряженного 
труда трудящиеся Монголь
ской Народной Республики 
под руководством своего 
боевого авангарда — Мон
гольской народно-революци
онной партии, в тесном со
юзе с СССР , и другими 
'братскими социалистиче
скими странами осуществи

ли глубокие, подлинно ре
волюционные преобразова
ния во всех областях жиз
ни общества, превратили 
некогда Отсталую феодаль
ную страну в социалистиче
ское государство. Победа 
социалистических производ
ственных отношений, быст
рый рост производительных 
сил страны и материально
го уровня жизни народа, 
торжество социалистиче
ской идеологии, подлинный 
расцвет монгольской куль
туры, весь опыт развития 
народной Монголии убеди
тельно подтверждают жиз
ненность ленинского уче
ния о возможности некапи
талистического пути разви
тия экономически отсталых 
стран.

Монгольская Народная 
Республика сегодня — это 
полноправный" член единой 
и дружной семьи стран со
циалистического содружест
ва. Она. активно участвует 
в совместной разработке и 
'осуществлении согласован- 
ного внешнеполитического 
курса социалистических го
сударств, направленного на 
обеспечение ^прочного мира 
и безопасности народов. 
Вместе с другими братски
ми странами МНР прила
гает неустанные усилий по 
дальнейшему развитию со
циалистической. экономиче
ской интеграции, последо
вательно выступает за все
мерное развитие и углубле
ние сотрудничества брат
ских- стран на двусторонней 
и многосторонней основе. 
Хорошо известна ее актив

ная деятельность в Совете 
Экономической Взаимопо
мощи.

Большое удовлетворение 
вызывает плодотворный 
вклад, подчеркивается в те
леграмме, который вносит 
Монгольская народно-рево
люционная партия вместе с 
другими братскими партия
ми в дело борьбы за укреп
ление сплоченности миро
вого коммунистического 
движения на принципах 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма, за единство всех ре
волюционных сил.

Боевая солидарность мон
гольских трудящихся с на
родами, борющимися про
тив колониализма и неоко
лониализма за свое нацио
нальное и социальное осво
бождение, снискала Мон
гольской Народной Респуб
лике высокий авторитет в 
ан'тиимпериалистич е с к о м 
движении современности.

В телеграмме, отмечается, 
что минувшие полвека бы
ли периодом неуклонного 
развития и укрепления 
братского союза между 
КПСС и МНРП, СССР и 
МНР, основанного на ле
нинских принципах социа
листического интернациона
лизма, подлинного равно
правия, взаимной бескоры
стной помощи и поддержки. 
Как в годы мирного созида- 

• тельного труда, так и в бо
ях против общих врагов со
ветско-монгольская дружба 
и сотрудничество .в полити
ческой, , экономической,

культурной, военной и дру
гих областях неизменно 
служили. и служат ко
ренным . интересам на
родов обеих стран, делу со
циализма и мира.

В своих усилиях по даль
нейшему развитию экономи
ки, культуры, в обеспече
нии безопасности своей 
страны монгольский народ 
может и Впредь рассчиты
вать на братскую помощь 
и всемерную поддержку 
Коммунистической партии 
Советского Союза, прави
тельства СССР и всего со
ветского народа. Прочным 
фундаментом для дальней
шего развития советско- 
монгольских отношений и 
укрепления . нерушимого 
союз,а между нашими стра
нами и народами служит 
Договор о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помо
щи от 15 января 1966 го
да.

Отмечая вместе с вами, 
дорогие друзья, наш общий 
интернациональный празд
ник, говорится в заключе
ние, советские люди обра
щаются к рабочему классу, 
кооперированному аратст- 
ву, народной интеллиген
ции Монголии, к ветеранам 
революционной борьбы и к 
молодежи со словами горя

щего привета и пожелания
ми больших 'успехов в благ 
городном труде по осуще- 

. ствлению. решений XVI 
съезда МНРП, завершению 
строительства материально- 
технической базы социализ
ма на монгольской земле.

Опыт старших— молодым
На Чернышевской ферме 

работаю более двадцати лет. 
На ферму пришла девчон
кой, многого не знала, не 
умела. Но думала об одном: 
всё равно познаю j труд жи
вотновода. j

Не обижалась, а, наоборот, 
оставалась довольна, когда 
мне помогали старшие това
рищи. С годами пришел 
опыт. Стала добиваться вы
соких показателей в труде. 
Не один год занимала пер
венство в районном соревно
вании доярок.

Много лет мы сопернича- 
■ ли с дояркой Светлозеленин- 
ской фермы совхоза «Заве
ты Ильича» Д. В. Фоми
чевой. Часто с ней встре
чались на совещаниях, сле
тах передовиков, обменива
лись опытом.

В 1968 году я получила 
от каждой коровы своей 
группы по 3.C35 килограм
мов молока, а в 1969-м — 
чуть больше, по 3.648. При 
подведении итогов работы 
за 1969 год в нашем совхо
зе оказалось двенадцать 
трехтысячниц.

В ноябре этого года уз
нала, что по 3.000 килограм
мов молока и более за 10 
месяцев получили двое: я и 
Вера Даниловна Моисеенко. 
Близки к такому рубежу 
Е.' П. Котбва и молодая 
доярка Раиса Давляева. 
Остальные доярки нашего 
совхоза1 на этот уровень, 
очевидно, не выйдут и к кон

цу года. Куда же девались 
трехтысячницы?

Приятно было работать 
рядом с Лидией Ивановной 
Марьяшиной. Она ежегодно 
надаивала от коровы по 
3.200 и более килограммов 
молока. Теперь трудится 
техником-осеменатором. В 
коллективе Лидию Ивановну 
уважают. Часть лучших 
доярок нашего совхоза вы
ехала за пределы района, а 
некоторые работают телят
ницами. Например, Т. С. Ка
занцева, Л. А. Коростина,

Коллектив животноводов 
обновился. На ферйу при
шла молодежь. Но нельзя 
сказать, что молодежь тру
дится хуже, чем мы в свое 

' время. Один год рядом со 
мной работала молодая до
ярка Надежда Чанова. Де
вушка на ферму пришла по 
желанию. Это чувствовалось. 
Просто не знала, с чего на
чать. Я не могла не помочь, 
стала подсказывать.

Однажды Надя сказала:
— Тетя Маша, ну как вы 

получаете столько молока?
Я ответила:
— Старайся, Надя, делать 

все на совесть и будешь 
доить, как я.

Действительно, через не
которое время в группе На
ди надои заметно возросли.

Правда, замечала, что 
кое-кто на ферме поговари
вал: «Заела совсем, девчон
ку...». А вот если бы все 
помогали, подсказывали, 
учили их, тогда появились

бы трехтысячницы и среди 
молодых.

Вскоре Надя уехала. Ее 
группу приняла Раиса Дав
ляева. Хочется заметить, что 
она и Альфира Галихбарова 
не с особым старанием отно
сятся к делу. Нет, чтобы 
подольше побыть на ферме, 
почистить, осмотреть живот
ных, они стараются скорее 
уйти домой. Пусть только 
Рая и Альфира не обижа
ются на мои замечания.

Сейчас у меня в группе 
22 коровы. Есть высоко- 

■ удойные и малопродуктив
ные. На последних больше 
обращаю внимания. Прово
жу массаж вымени, раздаи
ваю их. Новотельных коров 
всегда дою три раза в день. 
Подмечаю особенности жи
вотных. К примеру, одна ко
рова не любит доильный ап
парат. Подою три раза в

день, молока даст меньше. 
Вот и дою ее два раза. Сей
час надой в группе состав
ляет 8- и более килограммов.

Корма получаем с веса. У 
нас налажен строгий учет. 
Концентраты дрожжую, осо
лаживаю. Запаривать соло
му пока нет условий. Но пе
ред тем, как дать животным, 
перебираю ее. Попадает 
пух от сорняков, и коровы 
от такой соломы отказыва
ются. Иногда солому пере
сыпаю концентратами.

Меня частенько спрашива
ют:

— Как ты берешь моло
ко?

Отвечаю:
— Один секрет: люби

свою работу, и она тебя от
благодарит. С душой нужно 
к делу относиться.

Влияет на продуктивность 
коров соблюдение распоряд
ка дня, сменяемость доярок.

Животные привыкают к од
ной хозяйке, да и она узна
ет их особенности. Пришла 
новая доярка на группу, не 
знает сроков запуска коров. 
Прекращает доить намного 
раньше положенного, вот и 
запускаются коровы.

Дружба в коллективе тоже 
играет немаловажную роль. 
Там, где ее нет, — дело не 
пойдет. Чаще нужно подии-- 
мать вопрос об ответствен
ности животноводов за пору
ченное дело, рабочее место, 
за нашу, рабочую, честь.

А опытным, знающим до
яркам следует больше вни
мания уделять молодежи. 
Учить молодых мастерству, 
передовым методам труда.

М. ЛУКОВСКАЯ, 
доярка Чернышевской 
фермы совхоза «Черны

шевский».
Бакчарский район.

З а с ч е т  п р и г о т о в л е н и я  к о р м о в
Первое место по надоям 

молока по-прежнему удер
живает в Молчановском рай
оне Прогрессовская ферма 
совхоза «Туегусовский». На
дой на корову за десять меся
цев составляет здесь 2.826 
килограммов. К концу года 
прогрессовцы обязуются пе
решагнуть трехтысячный 

.рубеж;
Неплохо работают и жи

вотноводы Молчановскбй 
фермы совхоза «Молчанов- 
ский». С начала года полу

чено по 2.636 килограммов 
молока от коровы. Нынче 
здесь самая высокая в. райо
не суточная продуктивность 
животных.

Увеличение надоев Моло
ка на Прогрессовской и 
Молчановской фермах в но
ябре объясняется полноцен
ным кормлением стада. Ор
ганизовано запаривание со
ломы, . дрожжуются кон
центрированные : корма, ц 
достатке получают живот
ные минеральные добавки.

В соревновании доярок 
лучших результатов доби
лись трехтысячницы Н. Д. 
Забавчик и Н .С. Мамонто
ва из совхоза «Молчанов- 
ский», А. И. Кривошеина и 
О. И. Кондрашова из Про- 
грессовского отделения сов
хоза «Тунгусовский». К 
концу, года станут трехты- 
сячницами еще шесть доя
рок.

И. АНДРЕЕВ.
Молчановский район.

В С Т Р Е Ч А  .  
НА МОНГОЛЬСКОЙ

Недавно резьбо-шлифо
вальным роликам, выпускае
мым цехом № 6 завода ре
жущих инструментов, при
своен государственный Знак 
качества.

Резьбошлифоваль щ и к и 
И. М. Колесов н А. Вохмен- 
цев изготавливали первые 
образцы роликов, которые 
были посланы на экспертную 
комиссию. Сейчас они же 
изготавливают первые сотни 
комплектов уже со Знаком 
качества.

Ударник коммунистиче
ского труда И. М. Колесов 
работает на заводе четверть 
века. Ему поручают самые 
сложные операции по шли
фовке. А. Вохменцев — на 
заводе три года после служ
бы в рядах Советской Ар
мии. Он ученик И. М. Коле
сова. И ученик, достойный 
своего учителя.

Оба они уже закончили 
свой личный пятилетний 
план. Фото В. Казанцева.

УЛАН-БАТОР, 25 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Торже
ственное убранство городов 
и сёл братской Монголии, 
алые знамена, лозунги,тран
спаранты, цифры трудовых 
побед, радостные лица — 
все свидетельствует о том, 
что на землю Монгольской 
Народной Республики при
шел большой, праздник. На, 
улицах и площадях — кра
сочные панно и флаги с изо
бражением переплетенных 
колец и Серпа.и Молота. Эта 
эмблема символизирует веч
ную нерушимую монголо-со
ветскую дружбу, страна от
мечает два славных юбилея 

50-летие Ц1 съезда 
МНРП и 50-летие провозгла
шения МНР.

Знаменательному собы
тию особую значимость при
дает визит советской партий
но-правительственной делега
ции во главе с Генеральным 

| секретарем ЦК КПСС това
рищем Л. И. Бр^кневым, 
которая по приглашению 
ЦК МНРП, Президиума Ве
ликого Народного хурала и 
Совета Министров МНР при
мет участие в торжествах.

Сегодня десятки тысяч жи
телей монгольской столицы 
заполнили улицы и площади 
Улан-Батора, чтобы сердеч
но встретить советских го
стей, еще раз выразить свои 
чувства любви и уважения, 
дружбы и братства к КПСС, 
советскому народу.

15 часов местного вре
мени. Воздушный лай
нер совершает посадку в 
аэропорту Буянт-Уха. У тра
па самолета Леонида Ильича 
Брежнева, членов советской 
партийно - правительствен
ной делегации горячо, по- 
братски приветствуют Пер
вый секретарь ЦК Монголь
ской народно-революцион
ной партии, Председатель 
Президиума Великого
Народного хурала МНР 
Ю. Цеденбал,. член По
литбюро ЦК МНРП, 
Председатель Совета

Министров МНР Ж. Бат
мунх, член ЦК МНРП, ми
нистр иностранных дел МНР 
Л. Ринчин. Здесь же — кан
дидат в члены ЦК КПСС, 
посол СССР в МНР А. И. 
Смирров, входящий в состав 
советской партийно-прави
тельственной делегации.

Вместе с Л. И. Брежне
вым в составе партийно-пра
вительственной делегации 
прибыли член Политбюро

УЛАН-БАТОР, 25 нояб
ря. (ТАСС). По прибытии в 
Улан-Батор состоялась
встреча советской , партий
но-правительственной деле
гации во главе с Генераль
ным секретарем ЦК КПСС 
товарищем , Л, И. Брежне-. 
вым с Первым секретарем 
ЦК ''МИРП, Председателем 
Президиума Великого На- 

, родного, хурала МНР . това
рищем Ю. Цеденбалом, 
партийными и государст
венными руководителями 
Монгольской ' Народной 
Республики.

В дружеской, сердечной 
беседе были затронуты воп
росы, связаннее с развити
ем братского сотрудничест- 

1 ва между Советским Сою
зом и МНР,, некоторые ак
туальные международные 
проблемы.

.ЦК КПСС, министр иност
ранных. дел СССР А.^ А. 
Громыко, член Политбюро 
ЦК ' КПСС, первый 
секретарь ЦК Компар
тии Казахстана Д. А. Ку
наев, член ЦК КПСС, пер
вый секретарь ЦК Компар
тии Киргизии Т. У. Усубали- 
ев, член ЦК КПСС, заме
ститель Председателя Совета 
Министров СССР И. Т. Но
виков, заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, член 
ЦК КПСС, первый секретарь 
Иркутского обкома КПСС 
Н. В. Банников.

В Улан-Батор прибыли 
также член ЦК КПСС, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС К. В. Руса
ков, член Центральной реви
зионной комиссии КПСС, по
мощник Генерального секре
таря ЦК КПСС А. М. Алек
сандров, другие официаль
ные лица.

На аэродроме, украшен
ном государственными фла
гами СССР и МНР, привет
ственными транспарантами, 
на которых на русском и 
монгольском языках начер
тано: «Да здравствует неру
шимая братская дружба и 
всестороннее тесное сотруд
ничество монгольского и со
ветского народов!»,— товари
ща Л. И. Брежнева, членов 
советской делегации встреча
ли также члены Политбюро 
ЦК МНРП Н. Жагварал, 
С. Жалан-Ажав, С. Лувсан, 
Н. Лувсанравдан, Д. Майдар, 
Д. Моломжамц, кандидаты 
в члены Политбюро ЦК 
МНРП Б. Алтангэрэл, 
Т. Рагча, секретарь ЦК 
МНРП Д. Чемиддорж, чле
ны правительства республи
ки, представители общест
венности.

Здесь же — делегация со
ветской общественности во 
главе с Председателем Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР В. П. 
Рубеном, делегация Комите
та советских женщин во гла
ве с членом президиума ко
митета В. Е. Вавилиной.

В числе встречавших бы
ли , главы дипломатических 
представительств, аккредито
ванные в МНР.

■Монгольские и советские 
школьники преподнесли го
стям букеты цветов.

Звучат государственные 
гимны Советского Союза и 
Монгольской Народной Ре-

Во встрече приняли уча
стие: с советской стороны,— 
член Политбюро ЦК КПСС, 
министр иностранных Дё'л 
СССР А. А. Громыко, член 
Политбюро ЦК КПСС, пер- 

. вый секретарь ЦК , Компар
тии Казахстана Д. А. Куна
ев, член ЦК КПСС, первый 
секретарь . ЦК Компартии 

‘ Киргизии Т. У. Усубалиев, 
член ЦК КПСС, заме
ститель Председателя Сове
та Министров СССР И. Т. 
Новиков, заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР И. В. Архипов, член 
ЦК КПСС, первый секре
тарь Иркутского обкома 
КПСС Н. В. Банников, кан
дидат в члены ЦК КПСС, 
посол СССР в МНР А. И. 
Смирнов, помощники Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС — член ЦК КПСС

спублики. Гремит артилле
рийский салют — 21 залп.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Ю. Цеденбал обходят 
строй монгольских воинов.

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС здоровается с ру  ̂
ководителями партии и пра
вительства МНР, с сотрудни
ками советского посольства 
и представителями совет
ских организаций в МНР.

Товарища Л. И. Брежнева 
приветствуют ребята из шкф 
лы имени Д. Сухэ-Батора, 
где в 1966 году Леонид 
Ильич был принят в почет
ные пионеры.

Товарищи Л. И. Брежнев 
и Ю. Цеденбал направляют
ся к собравшимся на аэро
дроме представителям тру
дящихся столицы. Горячими 
аплодисментами, дружески
ми возгласами они приветст
вуют Генерального секрета
ря ЦК КПСС и Первого се
кретаря ЦК МНРП, Предсе
дателя Президиума Великого 
Народного хурала.

Товарищи Л. И. Брежнев, 
Ю. Цеденбал, члены совет
ской партийно-правительст
венной делегации и монголь
ские руководители садятся в 
автомашины.

На пути следования това
рища Л. И. Брежнева, со
ветских гостей и монголь
ских.руководителей с искрен
ним радушием, и сердеч
ностью приветствовали шах
теры, железнодорожники, 
араты, студенты, школьники, 
жители Улан-Батора. В ру
ках у них портреты К. Марк
са, Ф. Энгельса, В. И. Лени
на, Д. Сухэ-Батора, Л. И, 
Брежнева, Ю. Цеденбала. На 
алых полотнищах на русском 
и монгольском языках прй- 
ветствия, здравицы: «Добро 
пожаловать, товарищ; Л. И. 
Брежнев!», «Слава КПСС!», 
«Советскому народу — сла
ва!», «Приветствуем послан
цев братского советского на
рода!», ' «Да здравствует 
пролетарский интернациона
лизм!», «Да здравствует мир 
во всем мире!», «Да здравст
вует монголо-советская дру-. 
жба!».

Сердечная встреча совет
ской партийно-правительст
венной делегации в Улан-Ба
торе вновь убедительно про
демонстрировала единство и 
сплоченность МНРП и 
КПСС, нерушимость брат
ской дружбы МНР'и СССР, 
монгольского и . советского 
народов.

К. В. Русаков, Тлён Цент
ральной” ревизионной ко
миссии КПСС А. М. Алек
сандров;

с 1 монгольской стороны 
— член Политбюро ЦК 
МНРП, Председатель Сове
та Министров МНР Ж. Бат
мунх, члены Политбюро-ЦК 
МНРП Н. Жагварал, 
С. Жалан-Ажав, С. Лувсан, 
Н. Лувсанравдан, Д. Май- 
дар, Д. Моломжамц, канди
даты в члены Политбюро 
ЦК МНРП Б. Алтангэрэл, 
Т. Рагча, секретарь ЦК 
МНРП Д. Чимиддорж, чле
ны ЦК МНРП — министр 
иностранных дел МНР 
Л. Ринчин, заведующие от
делами ЦК МНРП Ц. Да- 
вагсурэн и Ц. Намсарай, 
президент ' Академии наук 
МНР Б. Ширендыб.

В О З Л О Ж Е Н И Е  В Е Н К О В
УЛАН-БАТОР, 26 ноября. 

(ТАСС). На проспекте Мира 
столицы МНР возвышается 
памятник В. И. Ленину., Он 
воздвигнут в знак глубоко
го уважения к вождю трудя
щихся всего мира, указав- . 
шему/ монгольскому народу 
путь социалистического раз
вития.

Сегодня сюда пришли со
ветская партийно-правитель
ственная делегация во главе 
с Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Л. И. Брежне
вым, руководители партии и 
правительства Монголии во 
главе - с Первым секретарем , 
ЦК МНРП, ' Председателем 
Президиума Великого На
родного хурала МНР Ю. Це- ■ 
денбалом.

Делегация возложила ве
нок к памятнику В. И. Лени
ну. „ „

Был исполнен партийный 
гимн «Интернационал».

Затем, товарищ Л.' И. 
Брежнев и члены советской

делегации вместе с монголь
скими товарищами посетили 
усыпальницу Д. Сухэ-Баторн 
и X. Чойбалсана и возложи
ли венок. На алой ленте его 
начертано: «Основателям
Монгольской народно-рево
люционной партии и народ
ного государства Д. Сухэ- 
Батору и X. Чойбалсану».

Были исполнены госу
дарственные гимны МНР и 
СССР.

На площади Сухэ-Батора 
присутствовали тысячи пред
ставителей аратов, рабочих, 
интеллигенции, вооружен
ных сил МНР, советские 
специалисты, работающие в 
Монголии. Они сердечно 
приветствовали Леонида 
Ильича Брежнева и Юмжа- 
гийна Цеденбала.

Партийно-правительствен
ная делегация посетила гору 
Зайсан и возложила венок к 
памятнику советским вои
нам. Товарищ Л. И. Бреж
нев, другие советские гости

минутой молчания почтили 
светлую память героев, от
давших жизнь в боях за сво
боду, независимость и про
цветание братской Монго
лии.

Были исполнены госу
дарственные гимны СССР и 
МНР.

Венки от Центрального 
Комитета Монгольской на
родно-революционной пар
тии, Великого Народного 
хурала и Совета Министров 
МНР к памятнику В. И. Ле
нину, усыпальнице Д. Сухэ- 
Батора и X. Чойбалсана, к 
памятнику советским воинам 
' возложили Первый секре
тарь ЦК МНРП, Председа
тель Президиума Великого 
Народного хурала МНР
Ю. Цеденбал, член Политбю
ро ЦК МНРП, Председатель 
Совета Министров МНР
Ж. Батмунх, члены и кан
дидаты в члены Политбюро 
ЦК МНРП.

У К А З
ПРЕЗИДИУМА 

ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 
СССР

О награждении Общества 
монголо-советской дружбы 
орденом Дружбы народов

За большие заслуги в ук- 
. реплении и развитии друж
бы и сотрудничества между 
народами Монгольской На
родной Республики и Со
ветского Союза наградить 
Общество монголо-совет
ской дружбы орденом 
Дружбы народов.

Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 

Н. ПОДГОРНЫЙ.
Секретарь Президиума ■ 

Верховного' Совета СССР 
М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
25 ноября 1974 г.

Пребывание
тов. А. Н. Косыгина в Липецке

ЛИПЕЦК, 25 ноября. 
(ТАСС). Сегодня сюда при
был член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Сове
та Министров СССР това
рищ А .. Н. Косыгин. На 
аэродроме его встречали 
первый секретарь Липецко
го обкома партии Г. П. Пав
лов, председатель исполко
ма областного Совета депу
татов трудящихся II. Д. Но
виков, члены бюро обкома 
КПСС и облисполкома,

А.. Н. Косыгин и другие 
товарищи посетили Ново'ли- 
пецкий металлургический 
завод. Руководители завода 
н «Главлипецкстро.я» рас
сказали о подготовке к пу
ску второго кислородно

конверторного цеха, кото- 
’ рый. будет давать четыре 

миллиона тонн стали в год.
Тов. А. Н. Косыгин озна

комился с электронной тех
никой, установленной, для 
управления мощными кон
верторами и установками 
непрерывной разливки ста
ли. Такая техника приме
няется впервые в нашей ме
таллургии.

А. Н.; Косыгин, осмотрел 
столовую, бытовые помеще
ния и клуб ноного цеха. Он 
побывал также на стане 
«2.000», в других действу
ющих цехах завода. На 
стройке и заводе тов. Л. Н. 
Косыгин беседовал с ме
таллургами и строителями.'

<*
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ПАРТИЙНАЯ 
ОТЧЕТЫ И

Ж И ЗН Ь:
ВЫБОРЫ Г Л А В Н А Я  З А Д А Ч А  В У З А

Томский медицинский ин
ститут — один из старей
ших вузов Сибири. Он из
давна славится спёциаяиста- 
мщ крупными учеными. 
Сейчас здесь трудятся три 
академика, большой коллек
тив профессоров И доцентов. 
Хорошие учителя у студен
тов. В значительной степени 
этим обусловлена их высо
кая и стабильная успевае
мость. Ниже 97,— 9 6 'процен
тов она не бывает нй в одну 
экзаменационную сессию.

Мастерство преподавате- 
I лей, их научная и педагогя- 
'  Веская подготовка, эффек

тивность учебно-воспита
тельного процесса были 
основными вопросами при 
обсуждении коммунистами 
института отчета партийного 
бюро. И это понятно'. Глав
ная задача вуза заключает
ся в подготовке высококва
лифицированных и идейно 
убежденных специалистов.

. Вопросы успеваемости, 
учебно-методической и вос
питательной работы в про
шедшем отчетном году бы
ла предметом частого обсуж
дения на заседаниях партий
ных бюро института и фа
культетов, на партийных

Н А К А З  
М О Л О Д Ы М

В прошлую субботу 
хозяевами Дома ученых 
были молодые строители. 
О роли молодежи в тех
ническом прогрессе и 
перспективах застройки 
областного центра рас
сказали собравшимся 
главный инженер терри
ториального управления 
строительства Б. А. 
Мальцев и заместитель 
председателя гориспол
кома В. П. Клеруа.

О досрочном выполне
нии планов и социали
стических обязательств 
слету рапортовали моло
дые строители Николай 
Перминов, Анатолий 
Стаяьмаков из треста 
«Томскпромстрой», Ва
лентина Толстых, Лидия 
Николаева из треста 
«Томсжилстрой».

Со словами наказа к 
молодежи обратились 
бригадиры М. Б- Сирот
кина из треста «Томск- 
промстрой», А. Н. Миро
нов из домостроительно
го комбината и первый 
секретарь горкома
ВЛКСМ В. И. Авсюк.

Участники слета при
няли обращение к моло
дым строителям области.

Н. ВАСИЛЬЧЕНКО.

С  О Т Л И Ч Н Ы М  
К А Ч Е С Т В О М

коллектив мостопоез- 
да № 804 ордена Лени
на мостостроительного 
треста № 2 недавно за
кончил строительство 
большого автодорожного 
моста через реку Улу- 
Юл в поселке Аргат- 
Юл. Пять железобетон
ных пролетов длиной по 
22 метра каждый легли 
на' капитальные опоры и 
надежно связали посто
янной транспортной свя
зью поселок лесников с 
железнодорожной стан
цией Улу-Юл. Государ
ственная комиссия при
няла мост в постоянную 
эксплуатацию, оценив 
работу строителей на 
«Отлично».

Это второй мост, по
строенный и введенный 
в эксплуатацию * коллек
тивом мостопоезда в оп
ределяющем году девя
той пятилетки. Ранее го
сударственная комиссия 
приняла в эксплуатацию 
мост через реку Порос в 
селе Зоркальцеве. Мост 
построен на'два месяца 
раньше нормативного 
срока.

М. ШАМПАНЕР, -
начальник производ
ственного отдела мо

стопоезда № 804.

собраниях. Особо следует
выделить общёвузовское 
партийное собрание о роли 
преподавателя в профессио
нальном, идеологическом и 
общественном воспитании 
студентов, которое обобщи
ло накопленный опыт, выра
ботало рекомендации. Вы
полняя постановление этого 
собрания, партбюро и ректо
рат стремились привить пре
подавателям вкус к индиви
дуальной работе со студен
тами.

— Конечно, — говорит 
докладчик секретарь парт
бюро Ю. К. Шомас, — 
нельзя недооценивать рабо
ту с коллективом курса, фа
культета. Но более действен
ное влияние преподаватель, 
как наставник и воспита
тель, может оказать на сту
дента, только работая в 
группе.

Примером этого является 
фармацевтический факуль
тет. Здесь каждая " учебная 
группа курируется препода
вателем. И в , этом одна из 
причин успеха факультета в 
социалистическом соревно
вании. У фармацевтов — са
мая высокая успеваемость, 
большая общественная ак
тивность студентов, лучше

других поставлена научно-
исследовательская работа.

Хороших результатов, 
подчеркивали многие высту
пающие, можно добиться 
лишь осуществляя комплекс 
воспитательных мер. В ин
ституте разработан план 
воспитательной работы на 
все годы обучения студен
та, но многое из него не вы
полняется. Йрофессора не 
встречаются с первокурсни
ками, не жалуют последних 
и тестикурснйкй. Так и не 
начал работать музыкаль
ный лекторий, не прочитан 
цикл лекций о современном 
искусстве.

Профессор Г. И. Мендри- 
на отметила, что в организа
ции общественной работы 
много формализма. Если 
посмотреть учетные данные, 
то почти все студенты Име
ют поручения. Один —■ физ
орг, другой — культорг... А 
спроси многих, что он сде
лал в этом качестве, и ниче
го полезного не услышишь.

Секретарь комитета
ВЛКСМ ; А. А. Чесноков 
критиковал тех преподавате
лей, которые не бывают на 
комсомольских Собраниях и 
не знают, какими интереса
ми живут будущие врачи.

Ректор института М. А.
Медведев говорил о том, что 
перед педагогическим кол
лективом и партийной орга
низацией стоит „задача —. 
улучшить качество учебы 
студентов. Ведь больше по
ловины из'них учится пока 
на тройки. Немало И таких, 
кто хорошо успевает по со
циально-экономическим дис
циплинам, а в общественной 
и политической жиЗнй пасси
вен. ЭТо следствие того, что 
кафедры общественных наук 
не играют ведущей роли в 
воспитательной работе со 
студентами в неучебное 
время. Идеологический сек
тор партбюро не сказал 
здесь своего слова.

— До последнего време
ни, — говорит секретарь 
партийного бюро кафедр об
щественных наук Г. А. По- 
лещук, — мы были слабо 
связаны с факультетскими 
партийными организациями. 
Теперь же договорились о 
координаций наших планов.

В подготовке медика до
минирующее место занимает 
практика в клинике. Там 
будущий врач должен на
учиться образцовой поста
новке лечебной работы.

— Наши же клиники, —

говорит главный врач кЯи-
ййК В. Г. Бородулин, — . да
леки от образца. В них негде 
развернуть новейшее Меди
цинское оборудование. Но 
дело не только в тесноте. 
Ректорат и партбюро недо
оценивают роль клиник в 
учебном процессе. Вот один 
пример, подтверждающий 
это. Ремонт клиник, как пра
вило, хозяйственная часть 
проводит не в каникулярное 
время, а в течение учебного 
года. От этого, естественно, 
страдает качество практиче
ских знаний. Сейчас строит
ся терапевтический корпус, 
который призван значитель
но улучшить клиническую 
работу. ОдйакО и при сдаче 
в эксплуатацию этого корпу
са рроблема студенческой 
практики еще не будет рё- 
шена.

И все-таКи,—продолжает 
В. Г. Бородулин, — выхоД 
есть. Необходимо раскрепить 
кафедры по поликлиникам и 
больницам. Следует добить
ся такого положения, чтобы 
и за подготовку врачебных 
кадров, и за качество меди
цинского обслуживания в 
области несли обоюдную от
ветственность ректорат ин
ститута и облздравотдел.

Квалифицированная под
готовка специалистов без 
развития науки в вузе невоз
можна. Коммунисты с удов
летворением отмечали бога
тые тр'аДйции института в 
эТом отношении.

УсИешно разрабатываются 
проблемы радиобиологии и 
гематологии коллективом ис
следователей под руководст
вом академика И. В. Тороп- 
цева и профессора Е. Д. 
Гольдберга. Работы томских 
медиков в этой области хоро
шо известны в научных кру
гах нашей страны и за ру
бежом.

В научйой деятельности 
развивается кооперация. • На
пример, в исследованиях 
иммунологической реактив
ности организма, которыми 
руководит академик С. П. 
Карпов, принимает участие 
12 кафедр института,

Хорошо проявили себя 
научные коллективы, воз
главляемые доктором меди
цинских науй В. В. Пекар
ским, профессорами А. В. 
ЛйрМаном, Ю. Н. Штейн- 
rap.TrОм, А, С. Саратнковым. 
Е. Д.■ Крайком, VI. Н. Бёрёз- 
няговской и другими.

Вместе с тем в организа

ции научно-исследователь
ской работы есть серьезные 
недостатки. Не преодолена 
многопроблемность, коопери
рование кафедр нередко еще 
формально.

Коммунисты тщательно 
проанализировали деятель
ность студенческого научно
го общества имени Пирого
ва. Эта массовая организа
ция выдвинула немало моло
дых. исследователей. На со
стоявшемся недавно Всесо
юзном конкурсе на лучшую 
студенческую работу медали 
получили студенты Томско
го медицинского института 
Т. Коляда, В. Боярова, 
Т. Лойко.

Однако собрание вырази
ло неудовлетворенность об
щим состоянием научно-ис
следовательской работы сту
дентов и критиковало пар
тийное бюро за ослабление 
внимания К этому вопросу.

Выступивший на собраний 
секретарь горкома КПСС 
А. К. Черненко обратил вни
мание коммунистов на необ
ходимость дальнейшего со
вершенствования учебно- 
воспитательной работы и На
учной деятельности, на по
вышение уровня марксист
ско-ленинского образования 
коммунистов й всего педаго
гического коллектива.

Избран новый состав пар
тийного бюро. Секретарем 
Вновь избран Ю. К. Шомас.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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Наташа Адамович пока 
ещё ученица и делает пер
вые шаги в своей будущей 
профессии слесаря-сборщй- 
ка. А  А. С. Мартюшева про
работала в цехе № 5 мано
метрового завода полтора де
сятка лёт. Й вот сейчас 
слесарь-сборщик А. С. Мар
тюшева учит НатаШу. При
вивает ёй навыки настоя
щей работницы, какой счи
тается в цехе Ацна Сергеев
на. Она ударник комму
нистического труда, члён со
вета бригады. Своймн рука
ми она ежедневно собирает 
300—400 сверхплановых ма
нометров. Да и Качество 
сборки у нёё всегда отлич
ное.

НА СНИМКЕ: Н. Адамо
вич (слева) и А. С. Мартю- 
шёва.

Фото В. Казанцева,-

М И Т И Н Г  С О В Е Т С К О -  
М О Н Г О Л Ь С К О Й  Д Р У Ж Б Ы

25 ноября делегация 
Федерации монгольских 
организаций' мира и 
дружбы и Общества 
монголо-советской друж
бы, находящаяся в Со
ветском Союзе, была fo- 
стем Черемушкинского 
района столицы. Гости 
посетили районный ко
митет партии, ознакоми
лись с новостройками 
района, постоянно дейст
вующей фотовыставкой в 
Кинотеатре «Улан-Ба
тор». Они побывали в 
Институте проблем уп
равления АН СССР, где 
состоялся митинг совет
ско-монгольской дружбы.

Выступивший на ми
тинге глава монгольской 
делегации, заместитель 
Председателя Совета 
Министров ' МНР, предсе
датель парламентской 
группы МНР, замести
тель председателя пре
зидиума Центрального

С Е Л Ь С К О Е
СТРОИТЕЛЬСТВО

Капитальному строитель
ству принадлежит важная 
роль в успешном выполне
нии решений XXIV съезда 
КПСС по дальнейшему раз
витию экономики нашей 
страны и подъему матери
ального и культурного 
уровня жизни народа.

В развитие сельскохозяй
ственного производства на
шей области с начала девя
той пятилетки вложено свы
ше 270 миллионов .рублей. 
Крупные средства ассигну
ются на строительство жи
вотноводческих комплексов' 
и птицефабрик. Нынче, на
пример, на эти цели будет 
израсходовано более 20 
миллионов рублей.

Используя финансовые и 
кредитные рычаги, Госбанк 
воздействует на ускорение 
ввода в действие новых мо
щностей, сокращение неза
вершенного строительства, 
повышение эффективности, 
капитальных вложений. Это 
воздействие начинается уже 
в период формирования го
довых планов. В ходе строи
тельства Контроль учреж
дений Госбанка также дей
ствен.

Фактор времени в капи
тальном строительстве во 
многом определяет эффек
тивность капитальных вло
жений. Вот почему сроки 
возведения объектов имеют 
решающее значение.

При формировании пла
нов на нынешний год особое

т а и т ь  контроль р у в л ем
внимание было уделено за
вершению переходящих 
объектов (а их насчитыва
лось 385) и строящимся 
животноводческим комплек
са^ и птицефабрикам. 
Средства направлялись с 
учетом норм и продолжи
тельности их, строительства. 
Исключены из внутрипост- 
роечных титульных спис
ков 50 объектов со сметной 
стоимостью 4,5 миллиона 
рублей.

Но значит ли, что реше
ны все вопросы по концент
рации средств? Отнюдь. В 
области велико количество 
.одновременно строящихся 
объектов. Нынче, . напри
мер, в объединении совхо
зов возводятся 868 объек
тов, в трестах «Скотопром» 
и «Птицепром» — соответ
ственно 81 и 70. Причем 
эти цифры имеют тенден
цию к росту.

Большое количество од
новременно сооружаемых 
объектов и неплановое, 
строительство приводят к 
нерациональному использо
ванию материальных и тру
довых ресурсов и росту 
«незавершенки». Неплано
вое строительство ведется 
там, где срывается план ра
бот на строительстве ком
плексов, особенно в Аси- 
новском и Кожевниковском 
районах. Характерно и то, 
что ввод в действие основ

ных средств здесь чрезвы
чайно низок.

Приведем примеры. Тор
говый центр в сёлё Старая 
Ювала строится' с 1969 го
да. За этот период ПМК 
«Облмежколхозстроя» ос- 
воила лишь 92 тысячи руб
лей. Такое же положение 
с коровником на 600 голов 
в Воронове. Кстати, соору
жает этот объект также 
«ОблмежкоЛхозстрой».

В начале года подрядные 
1 организации получили аван
сы заказчика и приступили 
к выполнению своих дого
ворных обязательств. Но 
как? Одни удовлетворитель
но, другие, как, скажем, 
СМУ-7 управления «Хим- 
строй» на комплексе в Ста
рой Ювале, даже отлично, 
третьи — плохо. В совхозе 
«Октябрь» Томского района 
строится молочнотоварная 
ферма. Генподрядчик — 
трест «Томскпромстрой» 
выполнил лишь четвертую 
часть годового объема. 
«Томсксельстрой» освоил 
на молочнотоварной ферме 
в совхозе «Комсомолец» 
немногим более 200 тысяч 
рублей из годового плана в 
700 тысяч. Тут, видимо, и 
ошибки в планировании, и 
желание руководителей 
строительных организаций 
сохранить высокую катего
рию строительной органи
зации, которая зависит о*г

плановых объёмов строи
тельно-монтажных работ и 
дает ряд преимуществ по 
сравнению с мелкими орга
низациями.

Контроль предполагает 
прежде Всего выявление и 
мобилизацию резервов про
изводства. Но не только. 
Банк может применить меры 
экономического воздейст
вия, если нарушаются, ска
жем, плановость в строи
тельстве или договорные 
обязательства. Кстати, б 
штрафных санкциях. Они 
были предъявлены ПМК 
треста «Томсксельстрой», 
срывающей Задания по вво
ду мощностей на Туганской 
птицефабрике. Но почему 
заказчик и подрядчик сами 
не интересуются договор
ной дисциплиной? Санкции 
друг другу они не предъяв
ляют.

Вызывают тревогу ре
зультаты контрольных' об
меров. Ньпгче банковские 
работники проворили объе
мы работ на 28 миллионов 
рублей, выявив завышений 
и приписок на 331 тысячу. 
Особенно неблагополучно в 
хозяйствах Кожевннковско- 
го. А синопского и Каннско
го районов, а в совхозе 
«Вперед» Шегарского рай
она приписано к фактиче
скому выполнению работ 
свыше чем на 18 тысяч 
рублей. Материалы По это

му хозяйству переданы в 
слёдётвенНыё органы.

За приписки на хозяйст
ва налагаются штрафы. В 
Чайнском районе, напри
мер, сумма штрафов соста
вила i.838 рублей. Каза
лось бы, справедливость 
восторжествовала. Но несут 
Ли наказание прямые ви
новники приписок? В боль
шинстве случаев нет. Ра
ботники банковских учреж
дений занимают в этом во
просе далеко не активную 
позицию. У некоторых ра
ботников нет принципиаль
ного отношения к оценке 
подобных фактов.

Контроль Надо крепить 
рублем. Но полностью пс- 
корёниТь финансовые нару
шения можно лишь при со
действии советских и сель
скохозяйственных органов.

Для повышения эффек
тивности капитальных вло
жений необходимо, на наш 
взгляд, проводить полный 
цикл подготовительных ра
бот, не отвлекать матери
альные и трудовые ресурсы 
на неплановые стройки, 
сконцентрировать все ре
сурсы на пусковых объек- 
тях

А. ШИПУЛИН, 
заместитель управляю- { 
щего областной конто

рой Госбанка:
В. ЗЕНКОВ, 

Начальник отдела фи
нансирования капи
тальных вложений.

З А С Е Д А Н И Е  О Р Г К О М И Т Е Т А  В Ы С Т А В К И
понедельник в зале за- 

ний обкома КПСС под 
щедательством секрета- 
обкома партии П. Я. 
зко состоялось расши- 
юе заседание оргкоми- 

IV, зональной художе- 
нной выставки «Сибирь 
la диетическая». Выл 
:мотрен ход подготовки 
сому крупнейшему собы- 

в идейно-художествен- 
жизнй области и всей 

ирй. С рассказом об 
-ах работы IV зональной 
тавки «Урал социали- 
1еский» и задачах тоМ- 
х художников выступил 
дседатель Томской орга- 
ации художников К. Г. 
озный. Директор Дворца 
лито я стгорта, где будет

проходить выставка, М. М. 
Мучник доложил оргкоми
тету об организационно-тех
нической подготовке к все- 
скбирском.ё вернисажу.
Оргкомитет обязал руково
дителей ряда организаций и 
ведомств ускорить выполне
ние заданий, связанных с 
подготовкой выставки.
Одобрен Алан .открытия и 
первых дней работы вы
ставки, представленный на
чальником областного уп
равления культуры В. Л. 
Паршиным. Оргкомитет за
слушал также - информацию 
представителей пресс-груп
пы об освещении подготов
ки. к выставке в печати, ра
дио и по телевидению.

Б. СМИРНОВ.

ПО С Л Е Д А М  НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

В Е Ч Е Р  В  
О Б Щ Е Ж И Т И И

Партийный комитет Том
ского политехнического ин
ститута сообщил редакции, 
что факты, приведенные 
в статье «Вечер в общежи
тии» («Красное знамя», 27 
октября 1974 г.) — о сла
бой организации быта сту
дентов, неоперативности в 
развертывании политико- 
массовой работы, о неудов
летворительном эстетиче
ском оформлении и нагляд
ной агитации в студенческом 
общежитии усологоппзведоч- 

ного факультета ТПИ, пол
ностью подтвердились.
Статья обсуждена наг расши
ренном заседании партийно
го бюро геологоразведочно
го факультета, а также на

заседаниях деканатов, бюро 
комитета ВЛКСМ ТПЙ, иде
ологической комиссии парт
кома.

Декану геологоразведочно
го факультета Б. Й. Спири
донову, секретарю партбюро
A. Ф. Сенаколису, политруку 
общежития И. Денисову и се
кретарю бюро ВЛКСМ
B. Сумкину поручено в крат
чайшие сроки принять меры 
для устранения недостатков.

В декабре комсомольско- 
хозяйственный актив специ
ально обсудит работу в сту
денческих общежитиях.

Партийному бюро кафедр 
общественных наук рекомен
довано усилить влияние пре
подавателей на формирова- 
нйё эстетических вкусов 
студентов, активнее участ
вовать в налаживаний куль
туры быта студентов.

«СТРАННАЯ
А Н О М А Л И Я »

В корреспонденции, опуб
ликованной под таким заго
ловком в нашей газете, 
речь шла о фактах недобро
совестного отношения груп
пы сотрудников Томского 
инженерно - строительного 
института к работе на заго
товке кормов в совхозе 
«Павловский» Каргасокско- 

го района.
Ректор института Г. М. 

Рогов, секретарь парткома 
П. В. Кириченко, председа
тель месткома П. П. Шило- 
носов сообщили в редак
цию: «Ректорат, партком и 
местный комитет тщатель
но разобрались с этими со
трудниками. Сразу же по 
приезде их состоялось со

брание. Товарищи Леонов, 
Дадалин, Корешко, Малха- 
сян, Алиев были направле
ны вновь на сельскохозяй
ственные работы.

Бывший руководитель 
группы Гужев уволен с ра
боты. Коновалова не зачи
слена в число студентов, 
хотя имела положительную 
характеристику с прежнего 
места работы. Кафедра ав
томобильного транспорта 
обсудила на профсоюзном 
собрании поведение своего 
сотрудника Петрова. Ему 
объявлен выговор.

Кроме этого, на открытом 
партийном собрании Инсти
тута 30 октября поступок 
этих товарищей был осу
жден, как выходящий за 
рамки поведения сотрудни
ка института, порочащий не 
только их, но и весь кол
лектив».

совета общества Д. Цэ- 
вэгмид отметйл, что 
дружба и сотрудничество 
со страной Ленина и Ок
тября является са;иым 
драгоценным завЬёшШй- 
ем для трудящихся новой 
Монголий. Своим настоя
щим и еще более прекра
сным будущим монголь
ский народ обязан беско
рыстной помощи, брат
ской дружбе и сотрудни
честву с Советским “Сою
зом. Монгольский народ 
как зениЦу ока бережет 
эту великую дружбу. 
Д. ЦэвегМйд- выразил 
уверенность, что участие 
советской партийно-пра
вительственной делега
ции. во главе с Генераль
ный секретарей ЦК 
КПСС товарищем Л. И. 
Брежневым в юбилейных 
торжествах откроет но
вую страницу в историй 
отношений мезкду наши
ми странами. (ТАСС).

« С А Л Ю Т - 3 » :  
5 М Е С Я Ц Е В  
Н А  О Р Б И Т Е

ЦЕНТР УПРАВЛЕ
НИЯ ПОЛЕТОМ, 25 Но
ября. (ТАСС). Научная 
орбитальная станрйй 
«Салют-3» находится в 
космическом полете пятВ 
месяцев, вместо трех за
планированных основной 
программой полета! К 
12 чаЬам московского 
времени 25 ноября стан
ция совершила 2.462 
оборота вокруг Земли.

В соответствии с до
полнительной програм
мой работ продолжаются 
испытания бортовых си
стем станции в условиях 
длительного полета. В 
различных режимах nb- 
лета изучаются аэроди
намические характери
стики станции, выполня
ются научно-техническйе 
эксперименты с автоном
ной системой навигации, 
исследуются характери
стики ” раДйотехничёскиХ 
средств и системы тер
морегулирования стан
ций.

Станция «Салют-3» 
находится в режиме уп
равляемого полета с по
стоянной ориентацией на 
Землю в течение пяти 
месяцев, что значитель
но превышает продолжи
тельность полета в этой 
режиме космических ап-, 
каратов подобного типа. 
Ориентированный полет 
станции позволяет прово
дить с помощью телеви
зионной системы наблю
дения районов земной 
поверхности для получе
ния данных в интересах 
народного хозяйства.

Параметры орбиты 
станции «Салют-3» со
ставляют:

—максимальное рас
стояние от поверхности 
Земли (в апогее) — 293 
километра:

— минимальное рас
стояние от поверхности 
Земли (в перигее) —г247 
километров;

— период обращения 
— 89,7 минуты;

— наклонение орбиты 
51,6 градуса.

Все бортовые систе
мы, оборудование и на
учная аппаратура стан
ции функционируют нор
мально. Поступающая 
на Землю информация 
обрабатывается и изу; 
чается.

Полет станции «Са
лют-3» продолжается.

«3

У

К а б и н е т  
п а р т и й н о м
и н ф о р м а ц и и

ЧЕЛЯБИНСК. Работники городского Ленинского рай
кома КПСС по своей инициативе на общественных нача
лах создали кабинет партийной информации. В нем со
средоточивается и систематизируется вся информация, 
поступающая в райком о деятельности партийных, совет
ских и хозяйственных органов.

В кабинете широко применяются технические сред
ства. Создается фонотека проводимых в районе меро
приятий, днатека из диапозитивов, закладывается цифро
вая информация на дистанционный информатор, через 
который по шести аппаратам запроса, не прибегая к спе
циальным справкам, можно получить сведения о хозяйст
венной деятельности района; установлены автосекретарь 
н автоответчик; разработана и внедряется система кон
троля партийных решений при помощи ЭВМ «Минск-32». 
Передача информации осуществляется при помощи теле
тайпа. Кабинет существует год, польза его для работы 
очевидна. Улучшение информационной службы позволя
ет повышать эффективность партийной работы в районе,

НА СНИМКЕ: в кабинете партийной Информации. Сле
ва направо — заведующий кабинетом инструктор оргот
дела райкома КПСС Н. П. Девятов, инструктор орготде
ла А. П. Яковенко и инструктор отдела пропаганды 
Л. К. Рябша.

Фото В- Клиттаницера. (Фотохроника ТАСС).
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Неуклонное повышение благосостояния советских 

трудящихся т—  главная задача дёвятой Пятилетки. 
Каждый год свершений приносит нам новые блага. 
Совершенствуются жилые дома, появляются новые 
дворцы культуры и  кинотеатры, расширяются быто
вые услуги.

Одним из наиболее важных объектов девятой пя
тилетки томичи по праву называют новый водозабор 
из подземных источников. Строительство его было 
осуществлено по специальному постановлению ЦК

КПСС и Совета Министров СССР. ВодовОд построен 
в рекордно короткие сроки. Жители областного цент
ра намного раньше намеченного одинйй из первых 
в СПбНрй получили родниковую воду.

Сегодня, открывая новую рубрик^, мы рассказы
ваем об этом важном объекте, потому что стройки 
пятилетки —  это не только новые заводы и комплек
сы, это н дома быта, и водоводы, в общем, все, что 
Служит благу человека. V

24 подземных 
водопада

Это Помещение поражает 
прежде всего размерами. 
Огромные, в десяток -метров 
высотой, окна. Просторный 
зал, в который можно вме
стить футбольное пбле. Ги
гантская крыша, покоящая
ся на ажурных серебристых 
переборках. Но самое удиви
тельное, что в этом поме
щении трудится всего один 
человек.

— По существу это са
мки главный узел нашей 
станции, — говорит ее на
чальник Анатолий Василье
вич Пичугин. — .Здесь со
средоточена система очистки 
подземных вод от железа. И 
проходит через эту систему 
в течение часа четыре тыся
чи пятьсот кубометров воды. 
Это в пору сравнить с не
большой речкой, например, 
как БасайдайКа...

Питьевая вода, прежде 
чем попасть в водопровод
ные краны томичей, должна 
быть очищена от железа. И 
очищение это происходит 
просто и надсжно.

Двадцать четыре трубы 
огромного диаметра' забето
нированы вертикально в 
основании. Из них вырыва
ются мощнейшие фонтаны 
и, ударившись о заглушки, 
рассыпаются по сторонам 
плотным водяным куполом. 
ЭТИ двадцать четыре фонта
на получают воду от пяти-, 
десяти трех скважин, распо
ложенных на протяжении 
двадцати километров от 
станции.

Это единственное место во 
всей системе подземного во
доснабжения, где родники 
выходят на поверхность. 
Прежде чем уйти в сталь
ное русло городской сети, 
вода должна преодолеть че
тырнадцать отстойников.

— В контакте с воздухом, 
это называется аэрировани
ем воды, окисное железо, 
находящееся в ней, перехо
дит в зайисное и остается на 
песке фильтров, — расска
зывает А. В. Пичугин. — 
Каждый час наша химиче
ская лаборатория произво
дит анализ воды, поступаю
щей в Томск. Одна харак
терная деталь: по общесоюз
ным нормам в литре питье
вой воды допускается 0,3 
миллиграмма железа. Мож
но сказать, что томичи 
пьют идеально чистую воду. 
На ее литр приходится все
го лишь 0,1 миллиграмма 
железа.

Проблема воды, воды безо 
всяких примесей, той самой, 
которая называется пить
евой, в наш век индустриа
лизации стала одной ’ из 
главных в жизни человече
ства. Уже никого не,, удивля
ет, чтоб Японии и Нидерлан
дах чистую воду продают в 
специальной магазинной упа
ковке. Что глоток освежаю
щей воды порой стал неис
полнимым желанием. И ко
нечно же, проблему пить
евой воды не решить с помо
щью бутылок и специальных 
расфасовок. Неисчерпаемые 
запасы ее сосредоточены в 
глубинах планеты. Но вызво- , 
лить ее оттуда, привести 
родник в городскую кварти
ру трудно и дорого. Поэтому 
в странах капитала питьевая 
вода сТала торговым бизне
сом.

Заботясь об охране окру
жающей среды, наши законы 
борются против загрязнения 
рек и водоемов. И в то же 
время у нас многое делается 
для того, чтобы использо
вать для питья абсолютно 
чистые источники, какими 
являются подземные водо
хранилища. И делается это 
так, что родниковая вода в 
квартире становится самым 
обыденным явлением.

Сейчас томский водовод 
дает в сутки 105 тысяч ку
бометров воды. Стоимость 
этого Сооружения около 
двенадцати миллионов руб
лей.

Надолго г!и 
хватит
подземной 
воды ?

С таким вопросом мы об
ратились к главному геологу 
по нерудным Ископаемым 
Томского территориального 
геологического управления 
Ю. Ю. Эрвье.

—■ Пока мы подтвердили 
наши запасы до конца тыся- 
чилетия. Однако это не 
значит, что, перешагнув гра
ницу двадцатого века, под
земные источники, питаю
щие сейчас горожан, иссяк
нут. Природа сама позабо  ̂
тится о том, чтобы воспол
нить запасы пресной воды. 
Кроме того, произведена 
разведка, если можно так 
выразиться, более дальних 
источников — в районе 
Моряковского затона и пра
вобережья Оби...

Нам повезло. Мы в бук
вальном смысле живем на 
богатстве. Наши скважины 
расположены на кромке За
падно-Сибирского артезиан
ского бассейна. Раскинулось 
это подземное море в сред
нем течении Оби на сотни 
километров.

На пути к осущест
влению строительства

■ подземного водоснабже
ния стояла довольно автори
тетная теория о том, что 
мелкозернистые пески, в ко
торых сосредоточены запасы 
артезианской воды, имеют 
плохую отдачу. Значит, воду 
из них в больших количест
вах брадь невозможно.

Разведочное бурение ве
лось несколько лет в раз
ных районах. Выло доказа
но, что томичи располагают 
мощнейшими подземными 
ресурсами влаги. И мелко
зернистые пески ни в коем 
случае не станут помехой 
для ее эффективной добычи.

Вся Эта работа, была про
делана большим коллек
тивом томских геологов. Ог
ромный вклад в осуществле
ние замыслов внесли глав
ный гидролог В. Я. Гера-
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жители самого молодого го
рода Томской . области пьют 
воду из скважин, питающих
ся из этого же месторожде
ния.

На год раньше
По созданию томского во

дозабора из подземных ис
точников в мае 1971 года 
было принято постановле
ние ЦК КПСС и Совета Ми
нистров СССР. Оно с̂ тал-о 
боевой программой действия 
для всех, кто принял уча
стие в сооружении этого 
вазкнейргего объекта. Нор
мативные сроки строитель
ства предусматривали созда
ние такого сложного ком
плекса в три года. Однако 
томичи завершили строи
тельство менее чем за два 
года.

Масштаб проделанных,ра
бот особенно ' впечатляет, 
когда сравниваешь новый 
комплекс водопровода с тем, 
что существовал ранее.

Первая томская насосная 
станция была построена в 
1904 году. Еще сейчас в ее

доставки бетона на площад
ку. Разработали систему по
догрева кузовов автомоби
лей.-Установили четкие нор
мы времени на каждую опе
рацию.

Вокруг площадки, куда 
предстояло уложить бетон, 
все было в снегу. А по техно
логии земля должна быть 
теплой. Поэтому на грунт 
быЛ-и уложены электроды, 
которые прогрели участок.

Отлично в этом решающем 
штурме зарекомендовала се
бя бригада плотников-бетон- 
щиков под руководством Ни
колая Константиновича Кар
бышева. Тридцать шесть ча
сов беспрерывной вереницей 
шли одна за другой автома
шины с бетоном. Тридцать 
шесть часов не уходили е 
площадки строители. Деся
тиминутный простой мог све
сти на нет все усилия. Уж 
очень высокие требования 
предъявляются к резервуа
ру, который должен испыты
вать колоссальное давление 
воды. И выдержит это дав
ление железобетон без едино
го шва.

НА СНИМКАХ: вот так происходит аэрирование. Каждый час эти фонтаны выбрасы
вают 4,5 тысячи кубометров воды.

сиМов, старший геолог.В. Л.
. Шаулии, старший гидролог 
М. И. Муратов. Десятки 
скважин в районе Томска, в 
Колпашеве и Стрежевом 
пробурила бригада старшего 
мастера А. А. Гутова. В от
крытии подземных рек за
слуга этого коллектива 
очень велика.

— Вода есть везде, — 
рассказывает А. А. Гутов. 
— Но в разных районах за
пасы ее различны. Объяс
няется это происхождением 
и Местом залегания воды. 
Например, для обеспече
ния юго-восточных районов 
города можно использовать, 
допустим, заварзинскую во
ду. Кстати, Туганекая пти
цефабрика получает влагу 
именно из этих источников. 
Но запасы ее ограничены. 
Это, так сказать, трещинные 
воды. Чтобы напоить весь 
город, нужно было место* 
рождение из. отложений ме
стных низменных вод... -v

Такое месторождение бы
ло открыто* Что же оно 
представляет из себя? Неко
торые думают, что вода под 
землей находится в огром
ных естественных чаШах. 
ВьТкачай воду, и в недрах 
образуется пустота. На са
мом же деле наше месторож
дение напоминает слоеный 
пирог, в составе которого и 
глина, и песок. Поэтому вода 
отсасывается постепенно, пе
ремещаясь из одного слоя в 
другой. И это строение под
земных глубин гарантирует 
воде постоянный запас.

Повезло томичам и в том 
смысле, что вода находится 
на небольшой глубине. Водо
носный горизонт залегает в 
восьмидесяти-девяноста мет
рах от поверхности. Это по- 
лйогеновые отложения, где 
вода наиболее чистая.

Размах подземного хра
нилища влаги можно пред
ставить хотя бы потому, что 
его противоположная кромка 
находится в Стрежевом. И

главном зале висит старин
ный щит управления, свои
ми украшениями напомина
ющий иконостас. Над при
борами бронзовые таблички: 
«Давление пара», «Вторая 
машина», «Первая маши
на».

А  теперь мы идем по же
лезобетонному коридору, 
вдоль которого проложены 
две стальные магистральные 
трубы. Диаметр их больше 
метра. Два насоса по этим 
трубам гонят воду в город. 
Еще два насоса, смонтиро
ванные здесь же, в резерве. 
Они включатся тотчас же, 
если у основных случится 
малейшая поломка. Надеж
ная система автоматики, вы
веденная На пульт управле
ния диспетчера, сообщает о 
всех изменениях, происходя
щих с любыми механизмами 
станции. В технологии об
служивания предусмотрено 
все самое совершенное, 
вплоть до телевизионной си
стемы наблюдения.

По обе стороны корридо- 
ра монолитные железобетон
ные стены. За ними сосредо
точены запасы воды. В двух 
резервуарах хранится двад
цать тысяч кубометров вла
ги.

Кажется, совсем еще не
давно на этой площадке - 
днем и ночью ревели мото
ры механизмов, в зимнйе хо
лода гореди костры. Сама 
технология строительства 
требовала . решения многих, 
ранее не встречавшихся в 
практике проблем. При бе
тонировании днища одного 
из резервуаров строителям 
предстояло в условиях зимы 
уложить за тридцать шесть 
часов пятьсот семьдесят ку
бометров железобетона. И 
самое главное в том, что ук
ладка должна была вестись 
беспрерывно, без малейших 
пауз.

Специалисты СМУ-7 уп
равления «Химстрой» тща
тельно продумали график

Так готовилось днище. Ко
гда стали возводить стенки, 
возникла еще одна проблема. 
Сборный железобетон, из ко
торого монтировался резер
вуар, должен был иметь 
не меньшую прочность. 
Поэтому соединения пане
лей предстояло как бы оп- 
рессовать. То есть в спе
циальную опалубку ■ снизу 
вверх под давлением в шесть 
атмосфер нагнетался бетон. 
Он заполнял все малейшие 
пространства, придавая всей 
конструкции монолитную це
лостность.

Такая технология в Том
ске была применена впервые. 
Строительство водопровода 
было в центре внимания всех 
томичей. Й . все бригады, за
нятые на этом объекте, рабо
тали самоотверженно, не счи
таясь со временем, творчески 
решая самые сложные зада
чи.

— Мы прежде всего чув
ствовали огромную . мораль
ную ответственность перед 
томичами, -— говорит брига
дир монтажников из треста 
«Промм е х а н о м о н т а ж» 
В. А. Хаустов. — Поэтому 
все работали с большим 
подъемом, перевыполняя 
нормы и испытывали чув
ство большого удовлетворе
ния от своего труда.

Монтажники досрочно За
вершили работы на станции 
обезжелезиваяия. Благода
ря прогрессивным методам 
труда, передовой технологии 

они на всех сложных участ
ках добились высокого каче
ства...

Летом прошлого года то
мичи, выезжая по воскре
сеньям на отдых за Томь, ви
дели возле реки в районе 
понтонного моста передвиж
ной городок строителей. К 
штурму водной преграды го
товился коллектив специали
зированного управления 
подводных работ № 10. Поч
ти километровый дюкер 
предстояло проложить., под

водникам по дну Тома. Здесь 
работали специалисты, кото
рые тянули по болотам За
падной Сибири самый Мощ
ный в мире нефтепровод 
Александровское — Анжеро- 
Судженск. На их счету были 
такие водные переходы, как 
Васюган, Обь, Шуделька. 
На Томи работа предстояла 
не менее ответственная. И 
подводники прекрасно пони
мали, Нто оТ их труда, зави
сит успех всего дела. Поэто
му были мобилизованы все 
резервы, брйгдда Д. И. Те- 
репы завершила эту работу 
досрочно.

Перед строительным упра
влением М  3 треста «Тбмск- 
газстрой», коллектив кото
рого зарекомендовал себя 
славными делами на строи
тельстве нефтепровода, стоя
ла задача проложить Двад
цать два километра Труб для 
первой очереди водопровода, 
построить сорок пять павиль
онов над артезианскими сква
жинами. И это задание было 
выполнено досрочно.

Стройка особой 
важности

Так расценивала област
ная партийная организация 
сооружение этого комплекса 
водозабора. На стройке был 
создан оперативный штаб во 
главе с первым секретарем 
горкома партии Ю. И. Лит- 
винцевым. Руководящая 
роль штаба чувствовалась во 
всем. Ход работ Контролиро
вался ежедневно. Все воз
никавшие вопросы разреша
лись немедленно.

Строительство водопро
вода стало своеобразной 
школой передового опыта, 
где разрабатывалась и со
вершенствовалась самая 
современная технология, 
получаЛо прописку все 
прогрессивное, что мог
ло прйгоДитьсЯ Из 
опЫта строителей из других 
областей.

— Наше управление, — 
говорит начальник СМУ-7 
«Химстроя» Анатолий Фе
дорович Чемерис, -— не сор
вало ни единого срока работ. 
На этом объекте мы впервые 
применили информационные 
карты, по которым ежеднев
но можно :было судить о со
стоянии дел на каждом уча
стке. Несмотря на огромную 
сложность возводимых нами 
сооружений, мы ни в чем не 
нарушили технологический 
цикл строительства. Вначале 
к площадке были подведены 
все коммуникации. И после
довательность исполнения 
всех этапов производства 
стала для нас законом. На 
строительстве водопровода 
сформировался отличный 
коллектив, во главе которого 
стал молодой инженер Н. А. 
Лубенец. Он сумел нацелить 
все бригады на работу самы
ми высокими темпами и с 
отличным качеством. Мы не 
смогли бы добиться успеха 
без повседневной поддержки 
городских и областных пар
тийных и советских органов.

Строительство томского 
водопровода было серьезным 
экзаменом для коллективов 
многих предприятий. .
Поскольку создание его 
шло с опережением 
графиков, оказалось,

что некоторые заводы-по
ставщики не успевают изго
товить необходимое оборудо
вание. Томичи обратились к 
коллективам заводов в дру
гих областях с просьбой 
выполнить наши заказы до
срочно.

Партийные организации 
этих предприятий взяли под 
контроль просьбы томичей, 
и все необходимое оборудо
вание было поставлено рань
ше срока.

В ходе строительства ро
дилась новая форма социали
стического соревнования —

, договоры о содружестве меж
ду коллективами. Итоги со
ревнования подводились еже
месячно. Отлично поработа
ли бригады, руководимые 
Г. Н. Провиденко, М. М. 
Клиновой, Л. И. Виноградо
вым, Н. П. Ванниковым й 
многие другие.

Договорные начала в со
ревновании обеспечили чет
кость ведения всех работ. 
Коллективы ответственно от
носились к обязательствам, 
Данным друГ другу. Еще раз 
с огромной убедительностью 
социалистическое соревнова
ние доказало, что оно явля
ется Необходимым слагае
мым высокой производи
тельности, стимулом творче
ской активности масс, эф
фективным инструментом в 
воспитании коммунистиче
ского отношений к труДу.

Вспоминается такой эпи
зод. В коице октября про
шлого года город был преду
прежден, что с восьми вече
ра до шести утра буйет от
ключено водоснабжение. Осо- „ 

. бенно беспокоило это руково
дителей промышленных 
предприятий. Конец месяца, 
а тут под угрозу срыва ста

вится работа третьей смены. 
Но важность предстоящего 
события была очевидна, На 
старой водонасосной станции 
в эти часы должны были 
подключить городскую систе
му к магистрали подземного 
водоснабжения. В восемь ча
сов вечера с начальником 
станции А. Г. Сафроновым 
по винтовой чугунной лест
нице мы спустились в под
вальное помещение.

Резкие огни сварки, точно 
вспышки молнии, выхватыва
ли из темноты блестящие 
бока огромных труб. В воз
духе плотно висела синяя 
дымка. Сварщики наклады
вали на магистральный водо
вод кусок трубы, разрезан
ный повдоль. На нем, как 
воронка, торчал патрубок.

— Сейчас воду перекрое
те? — спросили мы Анато
лия Георгиевича, поскольку 
часы уже показывали чет
верть девятого.

— Нет, — сказал он, — 
пока перекрывать не будем. 
Есть у нас ветеран Сергей 
Григорьевич Завьялов. На 
станции работает больше 
тридцати лет. Он придумал 
другое решение проблемы...

Для соединения новой ма
гистрали планировалось вы
резать кусок действующей 
трубы и на его Место поста
вить новую. По самым сЖа- 
тым расчетам На это требо
валось десять часов. То есть 
вся ночь. И все это время 
город был бы без воды.

Завьялов предложил не 
вырезать старую трубу, а на
ложить поверх Нее две поло
винки новой. Сшить электро
дами эти стенки и'потом уже 
перекрыть воду, чтобы в ме-. 
сте соединения патрубков 
вырезать окно для подземной 
воды.

— Кроме того, что не на
рушается на долгие часы во
доснабжение, — отметил 
А. Г. Сафронов, — это убе
режет городские магистрали 
от попадания воздуха, позво
лит сохранить постоянное 
давление. Иначе авария — 
систему где-нибудь прорвет.

Вода поступала беспере
бойно в город в девять часов 
Вечера, одиннадцать, две
надцать. Сварщики спец- 
строя № 1 В. Шаталов, 
П. Фролов, А. Колотовкин, 
Б. Михайлов вместе с по
мощниками накладывали на 
старую магистраль половин
ки новой трубы.

В три часа двадцать пять 
минут все предварительные 
работы были закончены. И 
тогда воду отключили. Нача
ли прорезать в трубе окно. 
Всего два с половиной часа 
был закрыт доступ воде.

Каждый пятый
— инженер
О сложности всякого про

изводства можно судить по 
количеству дипломирован
ных специалистов. На водо
насосной станции работают 
семьдесят шесть человек. 
Коллектив еще полностью не 
укомплектован, поскольку 
на будущий год появятся но
вые специальности. Управле
ние технологическими про
цессами на станции совер
шенствуется. Но уже сейчас 
каждый пятый работник 
здесь имеет диплом инжене
ра. Ведущая профессия тут
— оператор. Всевозможные 
пульты управления, кон
трольно-измерительные при
боры, сложная система авто
матики передают информа
цию о положении дел на каж
дом участке этого сложней-

'Щего хозяйства.
Подобная система водо

снабжения в Сибири создана 
впервые. О том, что это со
оружение уникальное, мож
но судить по оборудованию, 
присылаемому из разных го
родов страны. Например, 
пульт управления, который 
сейчас 1 монтируется для ус
тановки промышленного те- 

. левидения, имеет всего не
сколько своих предшествен
ников. Его порядковый но
мер 8.

— Приятно сознавать, Что 
этот огромный сложнейший 
комплекс, — говорит началь
ник управления водопровод
ного хозяйства А. А. Бычков,
— создан для большой цели
— служить благу человека. 
Й поэтому наш коллектив с 
огромной етветственностью 
выполняет возложенные на 
него обязанности. Мы тща
тельно готовились к работе 
на новой станции. У нас тру
дятся опытные специалисты. 
И потому весь сложный ме
ханизм нового водовода фун
кционирует безукоризнен
но...

Дорогой земляк, повернув 
водопроводный кран и под
ставив под тугую струю ста
кан, любуясь ее хрусталь
ной чистотой, подумай: ка
кое это благо — вода. Родни
ковая. Вкусная. Живая. Как 
в сказке. И каких трудов 
стоило Привести ее к себе в. 
дом.

Э. СТОЙЛОВ,
Ю. ЩЕРБИНИН.

З т Щ  с о о Б щ е м и я
Щ Ш М и*-за  P i T p T 3 T T ? r

О Т К Р Ы Т И Е 
XI С Ъ Е З Д А  РКП
БУХАРЕСТ, 25 ноября. 

(ТАСС). Сегодня здесь в 
большом зале Дворца рес
публики начал работу XI 
съезд Румынской коммуни
стической партии. В нем 
принимают участие 2.450 
делегатов, многочисленные 
гости.

На съезд прибыли деле
гации коммунистических и 
рабочих партий, социали
стических партий, прогрес
сивных и освободительных 
движений. Присутствует 
делегация Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза во главе с членом По
литбюро ЦК КПСС, секре
тарем ЦК КПСС А. П. Ки
риленко.

Съезд открыл Генераль

ный секретарь РКП Н. Чау- 
шеску.

Былй , избраны рабочие 
органы съезда, утверждена 
повестка дня.

Делегаты обсудят дея
тельность ЦК РКП в пери
од между X й XI съездами, 
проект программы РКП и 
проект Директив съезда по 
пятйлетнему плану на 
1976— 1980 годы и глав
ным направлениям разви
тия республики до 1990 го
да*. На съезде будут также 
внесены изменения в Устав 
РКП,, избраны новые руко
водящие партийные орга
ны.

С докладом Центрально
го Комитета РКП по перво
му вопросу выступил Н. Ча- 
ушеску.

З а я в л е н и е  п р е з и д е н т а  
США Дж. Форда

ВАШИНГТОН, 25 нояб
ря. (ТАСС). По прибытии в 
Вашингтон из Владивостока 
президент Дж. Форд сделал 
заявление по повода итогов 
переговоров с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым. «Я имею удо
вольствие сообщить, что 
встречи с Л. И. Брежневым 
прошли хорошо», — сказал 
президент. «Они являют со
бой начало и продолжение,
— отметил он. — Эти встре
чи были началом того, что, 
как я надеюсь, станет про
дуктивными личными отно
шениями между Л. И. Бреж
невым и мной. Мы оба, я 
полагаю, покинули Владиво
сток, испытывая чувство 
взаимного уважения и об
щую решимость продолжать 
поиски мира».

«Они былй продолжением,
— сказал далее президент,
— ибо мы сохранили неук
лонное улучшение наших от
ношений, начавшееся три го
да назад».

Дж. Форд заявил, что в 
ходе этих встреч обсужда
лись проблемы Ближнего 
Востока, европейской безо
пасности и вопросы двусто

ронних отношений. «Мы ча
сто соглашались друг с дру
гом, — сказал он, — но не 
всегда. Когда мы не согла
шались, мы совершенно от
кровенно излагали наши раз
ногласия».

«Но, очевидно, но самому 
важному вопросу, стоящему 
перед советским и американ
ским народами, — вопросу о 
дальнейшем ограничении 
стратегических вооружений, 
— подчеркнул Дж. Форд, — 
мы обнаружили большую 
степень согласия. Мы полно
стью обсудили этот вопрос и 
в конечном счете установи
ли здоровую основу для но
вого соглашения, которое 
будет сдерживать наше воен
ное сойерничество в следую
щее десятилетие».

Достигнутое нами взаимо
понимание, заявил прези
дент, было результатом ин
тенсивных переговоров, в 
ходе которых была признана 
законная забота обеих сто
рон о своей безопасности. 
«Соглашение, которое будет 
служить. интересам Соеди
ненных Штатов и Советско
го Союза, — указал Дж. 
Форд, — сейчас близко».

Ю Б И Л Е Й  П Р А В Я Щ Е Й  П А Р Т И И
СИНГАПУР, 25 ноября. 

(Корр. ТАСС). В эти дни 
Республика Сингапур отме
чает 20-лётйе создания Пар
тии народного действия, под 
руководством которой в 
1965 году двухмиллионное 
население Сингапура сброси
ло с себя ярмо английского 
колониализма.

Ныне Сингапур — разви
тая индустриальная страна, 
занимающая по .доходам на 
душу населения второе ме
сто в этом районе мира, 
уступая только Японии. За 
годы, прошедшие с момента 
получения независимости,
здесь введено обязательное 
всеобщее образование,
улучшено медицинское об
служивание населения.

Успехи молодого государ
ства стали возможны благо
даря проведению в шййнь, 
принципов неприсоединений 
и развития равноправных 
отношений со всеми страна
ми независимо оу>их полити
ческого строя. Между Со
ветским Союзом и Сингапу
ром существуют прочные 
связи в торгово-экономиче
ской сфере, год от года креп
нут политические отноше
ния.

В дни юбилея правящей 
партии в стране подводятся 5 
итоги достижений Сингапу
ра*'. Они свидетельствуют о 
том, что небольшой стране, 
несмотря на скептицизм ко
лонизаторов, не веривших в 
возможность существования 
независимой республики, 
удалось на деле доказать 
преимущества свободного 
развития. Однако здесь и по 
сей день продолжает ощу
щаться зависимость страны 
от конъюнктуры капитали
стического рынка. Важное 
стратегическое положение 
Сингапура по-прежнему 
привлекает внимание ряда 
империалистических госу
дарств, которые хотели, бы 
видеть это островное го
сударство опорным пунктом 
своего владычества в Азии,

Опасность такого рода 
планов хорошо понимает об
щественность и наиболее 
дальновидные руководители 
Партии народного действия, 
которые стремятся создать 
благоприятные возможности 
для мирного Труда своего 
народа.

С. СВИРИН.
в. ВОЛКОВ,

Ж Е Р Т В Ы  «ко Г А Й »
ТОКИО, 26 ноября. 

(ТАСС). «Когай» — так на
зывается по-японски загряз
нение окружающей среды 
промышленными' отходами 
— национальная проблема в 
Японии. Более 20 тысяч 
японцев страдают от болез
ней, вызванных загрязне
нием воздуха и воды отхода
ми Производства, выхлопны
ми газами автомобилей. Как 
сообщает местная печать, 
ежедневно список жертв 
«когай» увеличивается на 
несколько десятков Нёловек. 
Японское правительство 
опубликовало список 11 рай
онов в крупнейших японских 
городах, загрязнение окру
жающей среды в которых

достигло опасного уровня.
В прошлом году в атмос

феру и водоемы Японии из 
заводских труб й резервуа
ров было выброшено 700 
тыс. тонн промышленных от
ходов. Только небольшая 
часть из МШХ была подверг
нута очистке.

Власти изредка штрафу
ют владельцев промышлен
ных предприятий за загряз
нение окружающей среды, 
заставляют выплачивать 
компенсацию самым тяже
лым Жертвам «когай». Одна
ко предпринимателям выгод
нее нести подобные раех'оды, 
нежели тратить средства на 
строительство сложных 
очистительных сооружений.

3 а с у х а в П а к и с т а н е
ИСЛАМАБАД, 26 ноября. 

(ТАСС). Продолжающаяся в 
Пакистане засуха — самая 
тяжелая за последние сто 
лет. В округе Равалпинди 
за два месяца практически 
не выпало ни капли дождя. 
Под угрозой уничтожения 
оказался урожай зимних 
культур. Во многих местах 
сев был отсрочен, а там, где 
зерновые высеяны, на поляк 
видны лишь редкие вскоды, 
которые неминуемо погиб
нут, если дожди задержат
ся еще на две недели.

В связи с отсутствием 
дождей уровень воды в при
токах Инда, особенно в Дже- 
ламе, левом крупном прито
ке, понизился до минималь

ной отметки. Не хватает во 
ды для орошения, для нор 
Мальной работы электростан 
ций.

Печать страны пишет с 
резком уменьшении произ
водства электроэнергии
Главными гидроэлектростан
циями. Самая крупная ГЭС 

■ Пакистана Мангла-Асгхар
работает в йоленину своей 
мощности.

Нехватка электроэнергии 
в промышленности и в сель
ском хозяйстве особенно 
сказывается в Пенджабе и 
в северо-западной погранич
ной провинции, где находит
ся большинство ГЭС, рабо
тающих на энергий крупных 
и малых рек.
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МУЗЕЯХ боевой 
славы города Киров- 
ска ■ и поселка 

Невская Дубровка в Ленин
градской области бережно 
хранятся письма и воспоми
нания бывших фронтовиков, 
в которых рассказывается о 
подвигах вашего земляка, 
уроженца с. Чигара Пара- 
бельского района лейтенанта 
запаса Анатолия Александ
ровича Сухушина, а в об
ластном партийном архиве 
при институте истории пар
тии Ленинградского обкома 
КПСС — о его славных пар
тизанских делах.

...Осенью 1942 года фаши
сты готовили новый. штурм 
города Ленина. В район 
Ивановское — . Арбузова — 
8-я ГЭС была тайно пере
брошена 11-я армия фельд
маршала Манштейна. Но со
ветское командование разга
дало замысел врага. Ставка 
Верховного главнокомандо
вания приказала создать 
Невскую оперативную груп
пу войск. В ее состав вошли 
лучшие соединения фрон
та. Готовился бросок через; 
Неву и встречный удар в 
районе Арбузово — 8-я 
ГЭС. Руководил операцией 
начальник штаба Ленинград
ского фронта генерал Дмит
рий Николаевич -Гусев.

. Сюда, на Неву, в середине 
сентября были направлены 
слушатели курсов младших 
лейтенантов, среди которых 
был и Анатолий Сухушин.

В ночь с 25 на 26 сентяб
ря 1942 года началась эта 
памятная операция...

Левый берег молчал. Де
сятки шлюпок почти бес
шумно устремились к не
му. Тишина раскололась 
раньше, чем первые десант
ники достигли противо
положной стороны реки. 
Сотни снарядов и мин обру
шились на врага. На пози
циях немцев бушевало ог
ненное море. В отблесках 
его можно было увидеть, 
что шлюпки уже подошли к 
берегу. Рота Горшина 
первой захватила • прибреж
ную полосу и овладела бе
реговой линией обороны фа
шистов. Опомнившись, гит
леровцы открыли сильный 
артиллерийский и миномет
ный огонь, а потом в атаку 
пошли вражеские танки.

Дрожала, дыбилась зем
ля. Бой на плацдарме ста
новился все жарче. Гитле
ровцы теряли танки, теряли 
убитыми и ранеными , сотни 
солдат, ро рвались к Неве.

В полосу обороны роты 
Горшина противник бросил 
пять танков. Два из них прд- 
били наши артиллеристы, а 
три прорвались.

— Готовьте связки гра
нат! — Приказал бойцам, 
своего взвода Анатолий Су

хушин, а сам с тремя проти
вотанковыми гранатами по
полз навстречу танкам. Вот 
он залег за небольшим бу
горком. Первый танк был 
метрах в двадцати, когда 
Анатолий бросил гранату. 
Взрыв. Танк задымил.

Сухушин отполз немного 
вправо и залег в воронке от 
снаряда. На подходе второй 
танк. Бросок гранаты — 
танк волчком завертелся на 
одном месте.

Ф. Гульон. Сухушина 
и радиста-ленинградца 
Алексея Свердличенко
сбросили с самолета в райо
не озера Лош в Лужском 
районе, где дислоцировался 
отряд Гульона.

Йотекли партизанские 
будни: диверсии на шоссей
ных и железных дорогах, 
взрывы мостов, бои с кара
телями.

Особенно памятен парти
занам февраль сорок тре-

та в полосе 222-й стрелко
вой дивизии Волховского 
фронта. Отважные партиза
ны задание выполнили, но 
при переходе линии фронта 
18 марта 1943 года были 
убиты компссар отряда Ев
гений Павассар и боец-испа
нец Альберка, ранены капи
тан Гульон и командир 
опергруппы Сухушин.

И снова госпиталь. Сна
чала станция Хвойная, за
тем Ленинград. В Госпитале 
Анатолий Александрович 
узнал, что Ленинградский 
штаб партизанского движе
ния наградил его медалью 
«Партизану; Отечественной; 
войны 1-й степени». Врачи 
признали А. Сухушина ин
валидом второй группы, и 
больше он на фронт не вер
нулся, работал в Ленингра
де.

В 1957 году бывший 
фронтовик вернулся на ро
дину. Работал на Александ
ровском рыбокомбинате. И 
тут вскоре пришла беда —- 
открылась рана на ноге. На 
санитарном самолете Суху
шина доставили, в Томск. 
Долго и настойчиво боро
лись врачи за жизнь Суху
шина. После ампутации но-

Герой „Н евского потачка
томич

Третий танк подбил связ
кой гранат земляк Сухуши
на красноармеец Александр 
Евсеичев. Так благодаря 
мужеству и отваге этих ге
роев была отбита танковая 
атака.

В разгар ночного боя ря
дом с Сухушиным разорвал
ся снаряд. Когда сюда под
бежали товарищи, то не на
шли его.

Рано утром ефрейтор Фе
дор Зимов увидел руку, тор
чавшую из земли. Млад
шего лейтенанта отко
пали, перевязали ране
ную ногу, а потом отправили 
в медсанбат.

Уже в госпитале Анато
лий узнал, что задание ко
мандования было- выполне
но: плацдарм захвачен.

А потом А. Сухушина вы
звали в Ленинградский штаб 
партизанского движения и 
направили в отряд особого 
назначения имени К. Е. Во
рошилова, которым коман
довал . испанещкоммунист

тьего года, бои в Балан
сном лесу, когда отряду 
Гульона пришлось прикры
вать отход группы парти
зан под командованием се
кретаря Лужского подполь
ного райкома партии Ивана 
Дмитриева.

Несколько часов шел бой. 
Фашисты начали отходить к 
шоссейной дороге, к автома
шинам: ночной бой в лесу 
был им страшен. Наши раз
ведчики разбросали на пути 
отхода гитлеровцев неболь
шие противопехотные мины, 
а у шоссе врага ждала за
сада. Взрывы мин и меткие 
броски гранат вызвали у 
противника, панику. На фо
не горящиХ автомашин бы
ло видно, как мечутся гит
леровцы. Ни один каратель 
не ушел от возмездия на
родных мстителей.

По заданию Ленинград
ского штаба партизанского, 
движения отряд имени Во
рошилова должен был со
вершить рейд по тылам 
врага, перейти линию фрон-

ги он перенес еще две. слож
ные операции и почти два 
года пролежал в клинике.

...И вот спустя тридцать 
два года Анатолий Алек
сандрович вновь на ленин
градской земле. Тепло 
встретили Сухушина и его 
дочь Наташу бывшие фрон
товики. «

Участник битвы на Неве 
побывал в городе Кировске, 
посетил братское кладбище 
на Краснофлотской улице, 
затем поехал на легендар
ный «Невский пятачок». 
Слезы выступили на глазах 
у воина, когда он увидел, 
как бережно хранят память 
о павших, и живых 
героях благодарные ленин
градцы. На бывшем плац
дарме установлен обелиск, 
рйдом с ним на бетонном 
постаменте стоит могучий 
танк Т-34, на левом флан-. 
ге «пятачка» — знаменитая 
«сорокопятка», отражавшая

атаки танков Манштейна, а 
на правом недавно соору
жен мемориал «Рубежный 
камень». Десятки венков 
и много свежих цветов у 
подножия этих памятников.

Низко поклонился вете
ран этой святой земле, 
обильно политой кровью 
тысяч советских воинов и 
взял на память горсть зем
ли, несколько осколков и 
пуль.

Председатель совета вете
ранов Невского плацдарма 
кандидат исторических на
ук, проректор Государст
венного института культуры 
имени Н. К. Крупской 
Алексей Федорович Бело
головцев вручил лейтенанту 
запаса Анатолию Александ
ровичу Сухушину памятный 
нагрудный знак «Ветерану 
Невской Дубовки» и ме
даль «Невский плацдарм».

Первый секретарь Тос- 
ненского горкома КПСС Ге
рой Социалистического Тру
да Н. Ф. Федоров вручил 
участнику обороны Ленин
града медаль «За освобож
дение Тосненской земли. 
1941 — 1944 гг.», выпущен
ную к 30-летию снятия бло
кады.

А знаменитая ленинград
ская поэтесса Ольга Федо
ровна Бергольц пригласила 
бывшего фронтовика к себе 
в гости. Уезжая от поэтес
сы с набережной Черной 
речки, А. А. Сухушин . и его 
дочь Наташа держали в 
руках подарки — книги 
«Память» и «Дневные 
звезды» с теплой дарствен
ной надписью, грампластин
ку со стихами в исполнении 
автора.

— Нельзя без волнения 
и слез видеть, как бережно 
чтут память о героях оборо
ны города Ленина ленин
градцы. Низкий поклон 
всем вам от бывших фрон
товиков! -— сказал А. А. 
Сухушин на прощанье, уез
жая из нашего города.

Да, свято чтут па
мять о своих героических 
защитниках благодарные 
ленинградцы. Недаром
именно в городе на Неве 
родился девиз: «Никто не 
забыт, и ничто не забыто».

В. ПАШКИН.
★  * *

НА СНИМКЕ: А. А. Су
хушин с дочерью Наташей 
у памятника бойцам «Нев
ского пятачка».

Фото М. Ларионова.
г. Ленинград.

ТОВАРИЩ
О

ТОВАРИЩ Е

П И Л О Т
С Виктором Грязновым, 

командиром самолета АН-2, 
мы встретились после рейса 
Томск —Стрежевое—Томск. 
Эта авиалиния — самая
длинная в Томской области: 
в один конец нужно лётеть 
четыре часа. Поэтому Вик
тор выглядел уставшим. Од
нако это не помешало наше
му разговору. Как и все
скромные люди, о себе он . 
рассказывал нехотя. И не 
видел ничего особенного в 
там, что личную пятилетку 
выполнил за три года и во
семь месяцев... '

В Томское авиапредгГрня- 
тие Грязнов пришел в 1968 
году после Кременчугского 
летного, училища. Зачисли
ли его в подразделение, ко
торое занимается авиахим- 
работами.

Так уж повелось, что лет
ная молодежь проверяется 
на самых трудных участках. 
К ним вполне можно отне
сти авиахимработы. Кроме 
высокой техники пилотиро
вания, здесь от летчика тре
буются выдержка, макси
мальная ’ собранность; твер
дые знания агрохимии. Сей- 
час-то Виктор Грязнов этими 
качествами обладает. А 
тогда... Тогда у него было 
летное свидетельство и ог
ромное желание летать. И 
еще были наставники, с ко

торыми ему, прямо скажем, 
повезло: А. Тюль-кии, В. Ти
мохин, Л. Ненашев... Опыт
нейшие авиаторы-химики, 
первые командиры Грязнова. 
Это у них перенимал бога
тый опыт молодой пилот.

И вот в 1971 году Виктора 
назначили командиром са
молета АН-2.

Пошел’ уже седьмой год, 
как он работает над полями 
Томской области. В переры
вах между авиахимработами 
возит пассажиров, почту, 
грузы, выполняет санитар
ные задания. За это время 
налетал 5.400 часов, обра
ботал 1.20 тысяч гектаров 
полей. План четвертого, оп
ределяющего Грязнов обя
зался вылрлнить к 7 ноября, 
а рапортовал о сделанном 
уже в июле.

Нынешний год был тяже
лым для авиаторов-химиков 
из-за неустойчивой погоды. 
Сроки внесения удобрений 
сжимались до предела. Эки
паж Грязнова включился в 
борьбу за звание «Лучший 
экипаж на авиахимработах».

Основа всякого успеха — 
четкая организация произ
водственного процесса. По
нимая это, Виктор тщательно 
Инструктировал экипаж на 

■ каждой оперативной точке, 
при любом изменении пого
ды. И вот .— результат.

Комсомольске - молодеж
ный экипаж В. Грязнова в 
составе второго пилота 
В. . Либика, авиатехника 
Н. Андреева и авиамеханика
A. Бабанова нынче обрабо
тал 22.250 гектаров и занял 
первое место по Томскому 
авиапредприятию и по всей 
Западной Сибири.

Молодой летчик давно 
уже — наставник пилотов. 
У Виктора проходили выуч
ку командиры самолетов
B. Лиманский и А. Аниси
мов. Примечательно, что 
экипаж А. Анисимова занял 
в этом году второе место на 
авиахимработах. Готовится 
к самостоятельной работе 
и еще один ученик Грязнова 
-—■ его второй пилот В. Ли- 
бик. Скоро он сам будет ко
мандиром АН-2, а Виктору 
дадут нового второго пилота, 
которому он поможет «нара
стить крылья».

Виктор продолжает
учиться. Недавно отлично 
сдал зачеты на звание пило
та второго класса. А это 
уже мастерство. Мастерство, 
пришедшее после долгих г-гт 
настойчивой работы.

Свой трудолюбивый АН-2 
Виктор любит. Но . все-таки 
мечтает полетать на реак
тивных самолетах...

И. МОРОКО.
Томский аэропорт.

•  СПОРТ л

Д О К Л А Д
О Д О Б Р Е Н

На днях в Ленинграде за
кончил работу IV междуна
родный симпозиум по реаби
литации психически боль
ных. В работе симпозиума 
приняли участие томичи — 
заведующий кафедрой пси
хиатрии медицинского ин
ститута профессор Е. Д. Кра
син и главный врач психиат
рической больницы А. И. 
Потапов. Представленный 
томскими психиатрами док
лад об опыте реабилитации 
психически больных в Том
ской психиатрической боль
нице вызвал интерес участ
ников симпозиума.

У  т о м с к и х  м е д и к о в
Д И П Л О М  В Д Н ХН О В А Я

М О Н О Г Р А Ф И Я
Вышла в свет коллектив

ная монография Е. Д. Кра
сина, Н. А. Демидова, А. И. 
Потапова, А. Л. Шмиловича 
и М. И. Петрова — «Формы 
и методы реабилитации пси
хически больных». В книге 
обобщен опыт совместной 
работы Томской психиатри
ческой больницы и кафедры 
психиатрии Томского меди
цинского института по соци- 
ально-тру'довой реабилита
ции пациентов. Книга вызва
ла интерес у психиатров 
страны. На нее поступают 
заявки из разных городов.

Опыт томских психиатров 
изучается и внедряется во 
многих городах страны. Он 
широко представлен на 
ВДНХ, в павильоне «Здраво
охранение СССР». За до
стигнутые успехи Томская 
больница недавно награжде
на дипломом II степени, а 
группа врачей — серебряны
ми и бронзовыми медалями.

М О Л О Д Ы Е
С П Е Ц И А Л И С Т Ы

Хорошей традицией в пси
хиатрической больнице стал 
торжественный прием моло

дых врачей. Знакомство с 
историей больницы, ее на
сущными проблемами, доб
рые напутствия и пожелания 
со стороны ветеранов, кол
лектива —• это своеобразная 
передача трудовой эстафеты 
начинающим специалистам, 
залог их успешной дальней
шей работы в трудной, но по
четной должности советского 
врача. Недавно так встрети
ли в больнице новое попол
нение — И. Р. Семина, 
В. И. Слафонову, И. Е. Бет- 
чеву, Г. Н. Меркулову и 
других. Молодые специали
сты обещали развивать доб
рые традиции лечебного за
ведения,

Н. АРТЕМЬЕВ, 
кандидат медицинских 

наук.

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

Главным событием спор
тивной зимы станет Спарта-, 
киада профсоюзов СССР. 
Под ее флагом пройдут все 
массовые соревнования., Эти 
старты должны вылиться в 
яркиё праздники, в подлин
ные смотры молодости, бод
рости и здоровья.

Сейчас в облсовете ДСО 
«Труд» создан единый штаб 
по проведению спартакиады. 
Разработано положение о 
■соревнованиях, намечен план 
конкретных действий. Чтобы 
Эти планы не остались на бу
маге, каждый коллектив физ
культуры должен вести на
сыщенную спортивную
жизнь. А для этого необхо
димо было в первую очередь 
хорошо подготовиться к се
зону. Мы провели рейды, 
смотрели, в каком состоянии 
находятся лыжно-прокатные 
базы, спортивный инвентарь, 
катки, хоккейные коробки,

СПАРТАКИАДА ДЛЯ ВСЕХ
как составлен спортивный 
календарь.

Часть наших коллективов 
— подшипниковый, маномет
ровый заводы, «Сибэлектро- 
мотор», нефтяники Стреже- 
вого и другие не дожидались 
морозов. Еще летом здесь 
ремонтировались спортивные 
базы и закупался инвентарь. 
В общем по областному -со
вету в хорошем состоянии 
находится более 12 тысяч 
пар лыж. Большинство баз, 
хоккейных коробок, стадио
нов и площадок для массо
вого катания тоже готовы 
принять спортсменов.

Спартакиада в коллекго- 
вах физкультуры проводит
ся только по массовым ви
дам спорта: лыжам, конькам, 
хоккею, . ориентированию, 
биатлону, многоборью ГТО.

Не оставлены без внима
ния и дети. В борьбе за куб
ки встретятся команды за
водских клубов по хоккею. 
На стадионе «Труд» будут 
разыграны призы по хоккею, 
скоростному бегу на конь
ках, фигурному катанию.

Я назвал коллективы физ
культуры, где спартакиада— 
долгожданная гостья. Но, к 
сожалению, это не везде 
так. Например, на заводах 
ТЭМЗе, режущих инстру
ментов спортивными делами 
мало интересуются и адми
нистрация, и общественные 
организации. На этих пред
приятиях нет хороших баз, 
не работают секции.

Волнует и одна из старых 
болезней. Большинство тре
неров, инструкторов заботят 
лишь рекорды. Они заняты

только теми, кто входит в 
состав сборных команд за
вода. Конечно, спортивная 
честь коллектива, повыше
ние мастерства — дело важ
ное. Но вместе сте м  это не 
должно приносить ущерб 
массовой физкультурной ра
боте.

Зимние старты для всех 
— вот что такое спартакиа
да.

Надо исчерпать все воз
можности, чтобы спартакиа
да профсоюзов вылилась в 
настоящий зимний праздник.

Л. КАБАНОВ,
председатель облсовета 

ДСО «Труд».

Зам. редактора
М. В. МАЛЬЦЕВ.

V

Т Е А Т Р
27 ноября — спектакль «Из 

плем ени «Кедра».
Начало — в 19 час. 30 мин.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ

27
коэкр
НЫЙ 1 
чай»

ноября — цветной широ- 
янный художествен- 
фильм «Н еобы чны й слу- 
— 18, 20.

шт
\ W K 1 / I H O  J

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Ресторан господина С епти-
,» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ок- 
хом а, к а к  она есть» — 9, 
-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
, 21-50. Зал кинохроники,
итва за Киев» — 11-10, 15-30, 
-45. «Биологичесиое эхо», 
’ад уга  в м ире лазеров», 
!у з ы к а  народу» — 10-05,
-20. 17-40. «Дайте им ж и т ь » — 
12-15. 14-25, 16-35, 19-50,

-55, 22.
«ОКТЯБРЬ»

«Р есторан господ ина  С епти-
„> _  8-40. 10-20, 12. 13-40.
-20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ок- 
хом а , к а к  она есть» — 9, 
-20, 14-10, 16, 17-50, 19-40,
-30. Для детей — «В оспом и- 
ние о м уж естве»  — 10-50. 

«РОДИНА»
« З вуки  муС-ыки». С Ш А. 
серии) — 13, 15. 18. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
«Р есторан господ ина  С епти- 
I» .— 9, 10-45, 12-30, 14-15,

16, 17-45, 19-30, 21,т 15. «О клахо
ма, к а к  она есть» — 8-40, 12-30, 
16-20, 18-15, 20-10. 22.

«СИБИРЯК»
«В озврата нет» — 11, 12-50,

14-40, 16-30. 18-20, 20-10. 21-50. 
«Н еж данны й  гость» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«В еликие голодранцы » — 9,

10-50, 12-40. «Война и мир» (4-я 
серия) —: 14-30. «Лю бовь и
см ерть» — 16-30, 18-10, 19-50,
21-30.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

« В ы соки й  блондин в черном 
б отинке»  — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

«О познание» — 17. 19. 21. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Генералы п е счан ы х карье 

ров» — 18, 20.

СРЕДА, 27 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А 

МОСКВА
14.30. Информационная про

грамма. Концерт. 18.00. Ново
сти. 18.40. Концерт мастеров 
искусств. 20.10. «Экономика — 
политика — человек». 21.00. 
На экране — кинокомедия. 
«Счастливый рейс». Художест
венный фильм. («Мосфильм»), 

ТОМСК
22.20. Новости. 22.30. Для мо

лодежи. «Спортивная страни
ца». Рассказываем о летних 
маршрутах клуба «СКАТ». 

МОСКВА
23.00. «Время». Информаци

онная программа. К 50-летню 
Ш съезда Монгольской народ
но-революционной пцртии и 
провозглашения Монгольской 
Народной Республики. По 
окончании — концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 
ТОМСК

20.00. «Ткачи» Телевизион
ный документальный фильм. 
(«Укртелефильм»). 20.25. «Наши 
гости». Играет лауреат между
народных конкурсов Г. Кремер. 
21.05—22.10. «Последний рейс 
«Альбатроса». Телевизионный 
художественный фильм. 4-я се
рия.

Р А Д И О
СРЕДА, 27 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. Эстрадные миниа
тюры. 7.50. Реклама и объяв
ления. 9.00. По страницам га
зеты «Красное знамя». 9.10. 
Песни Б. Мокроусова. 9.30. 
«Смена». Радиопрограмма для 
молодежи. К 30-летию Побе
ды. Дорогами славы отцов. 
Знак качества — комсомоль
ский знак. Ты живешь на селе. 
Общежитие — твой дом. 19.00. 
Последние известия. 19.11. 
«Смена». Повторение утренне
го выпуска.

Томский . автомотоклуб 
ДОСААФ ПРОИЗВОДИТ 
НАБОР на курсы: шоферов 
3-го класса, шоферов 1 и 2-го 
классов, шоферов-любителей 
и мотоциклистов.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 140, теле
фон № 2-48-53.

Детским яслям N° 4 заво
да «Сибэлектромотор» тре-/ 
буются дневные няни и по
мощник повара. ;

Обращаться по адресу: 
634012, Томск, ул. Артема, 
7, к заведующей, с 8 до 
17 час.

Городское профессионально-техническое училище 
(среднее) № 34 ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР учащихся на 1974— 75 учебный год по следую
щим специальностям: электромонтеры по обслуживанию 
и ремонту электрооборудования, прессовщики-вулкани
заторщики, клейщицы резиновой обуви, слесари механо
сборочных работ, мастера по пошиву верха обуви, секре
тарь-машинистка.

В училище принимаются юноши и девушки с  образог 
ванием 8 — 10 классов. Принятые . обеспечиваются пита
нием, спецодеждой, стипендией и общежитием.

Документы направлять по адресу: 634027, Томск,
ул. Смирнова, 32.

Томский областной совет по туризму и экскурсиям в 
дни зимних каникул организует 3- и 5-дневные пу
тешествия в города Барнаул, Иркутск, Красноярск, Но
восибирск, Омск, Ульяновск, Челябинск, Казань.

Коллективные заявки принимаются до 16 декабря 
1974 года.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ШКОЛ 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУДА!

.Твмский областной совет по туризму и экскурсиям 
для слушателей школ коммунистического труда органи
зует тематические и обзорные экскурсии по городу, в 
музеи и на промышленные предприятия Томска.

Заявки на экскурсии принимаются ежедневно, с 9 до 
18 часов. Адрес совета по туризму: Томск-50, пл. им.
В. И. Ленина, 6. Телефон N° 2-45-01.

ТОВАРИЩИ!
29 ноября 1974 года в городе Барнауле состоится 

очередной тираж выигрышей по восьмому выпуску де
нежно-вещевой лотереи 1974 года.

В тираже за 30 копеек можно выиграть: автомобили 
«Жигули», «Москвич-412», «Запорожец», мотоцикл, 
пианино, телевизор, магнитофон, радиоприемник, часы 
мужские и женские в золоченом корпусе, кинокамеру, 
фотоаппарат, холодильник, свитер мужской импортный, 
костюм шерстяной спортивный, платок пуховый, ковер и 
другие вещи, а также денежные выигрыши до 200 руб
лей.

Средства, поступающие от продажи лотерейных би
летов, полностью зачисляются в местные бюджеты и 
направляются на финансирование жилищного строитель
ства и другие социально-культурные мероприятия,

Спешите приобрести билеты восьмого выпуска дрнежг 
но-вещевой лотереи 1974 года.

Комбинат бытовых услуг доводит до сведения томи
чей, что в районе 2-го железнодорожного переезда по 
Коларовскому тракту открыта лыжная база. - При базе 
работают гардероб, буфет.

Услугами проката по безналичному расчету могут 
пользоваться предприятия, организации, проводящие 
лыжные соревнования.

Проезд автобусами №N° 5 и 119 до остановки «2-й. пе
реезд».

За ’ справками обращаться: 634012, ул. Нахимова, 19, 
телефон № 4-27-95.

Институту оптики атмо- -i 
сферы Сибирского отделе- 
ния Академии наук СССР ■ 
срочно трубуются: инжене
ры-механики, техники-меха
ники, слесари-сантехники, 
электромонтеры, операторы 
на фильтры, грузчики, раз
норабочие, штукатуры-ма
ляры, уборщицы, лаборан
ты, заведующий складом.

Квартирами будут обеспе
чены в течение 2 лет.

Обращаться, 634029, 
Томск, ул. Герцена, 8.

Железнодорожному ресто
рану станции Томск-I. требу
ются на работу ночные сто
рожа вагонов-ресторанов.

Томскому драматическо
му театру на постоянную 
рёботу требуется бухгалтер 
материальной группы.

Обращаться в часы заня
тий, в бухгалтерию театра.

Спецуиравлению N° 8 тре
буются на работу: газоэлек- 
тросварщики, слесари-сан
техники, слесари-трубоук
ладчики, шоферы, моторист 
для . ремонта двигателей, 
экскаваторщики, автогрейде
рист, бухгалтер.

Спецуправление принима
ет на работу, молодежь, не 
имеющую специальности.

Организовано обучение 
специальности. Предостав
ляется общежитие.

Принимаются пенсионеры 
с сохранением пенсии полно

стью. Обеспечивается достав
ка рабочих на объекты на 
автомашинах управления. 
Оплата труда сдельно-ак
кордная.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Магнитогорска 
на равноценную в г. Томске.

Обращаться: 634012,
Томск, пер. Нахимора, 14, 
кв. 74, к Аристовой,’ после 
18 часов.

Дирекция, партийная и 
профсоюзная организации 
НИИ биологии и биофизики 
при ТГУ с глубоким при
скорбием извещают о ско
ропостижной смерти стар
шего инженера

ПОЛОСУХИНА 
Степана Тимоф еевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покойно
го.
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объявлений —’ 4-20-91, зам. зав, издательством —  4-77-62, сте н о гр а ф и стки  4-70-34, областной ж ур н а л и с тс ко й  ор га ни за ц и и  — 4-74-48, д е ж ур н о го  — 4-35-53.

4-72-34, секретариата  -4 -8 0 -2 0 , 
отдела н а у ки  и учебны х 
4-71-39, б ух га л те ри и  и отдела

К303718 Заказ N° 3953 г Томск, областная типография.
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